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Mise en contexte 
Depuis sa création en 2013, ƭŀ ƭƻƛ ǎǳǊ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎ ǎǘƛǇǳƭŜ ǉǳŜ ƭŜǎ 

Ǉƭŀƴǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ƛƴǘŞƎǊŞ ŘƻƛǾŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ 

ƳŜƴŞŜ ǇŀǊ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ responsable de la coordination des tables de gestion intégrée des 

ressources et du territoire (TGIRT). [ŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle a été désignée à titre de 

MRC responsable dans le cadre de la délégation de gestion du programme 

ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎ όt!5Cύ ŎƻƴŎƭǳŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜǎ CƻǊşǘǎΣ ŘŜ ƭŀ 

Faune et des Parcs (MFFP) et les aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle, des Laurentides, Pays-ŘΩŜƴ-Haut 

Ŝǘ ŘΩ!ǊƎŜƴǘŜǳƛƭΦ  

Le 20 octobre 2020, M. François Lapalme, directeur de la gestion des forêts Laurentides-

Lanaudière du MFFP demandait à nouvŜŀǳ Ł ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ƭŀ 

consultation publique de la mise à jour deǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ƛƴǘŞƎǊŞ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭǎ 

όt!CLhύ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǳƴƛǘŞǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ό¦!ύ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎΣ ǎƻƛǘ ƭŜǎ 

UA 061-51, 064-52 et 064-71 (voir Annexe I).  

 

Objectifs de la consultation publique  
La consultation publique, tenue du 23 mars au 21 avril 2021, avait pour but de : 

- Informer, écouter et prendre en compte les intérêts, les valeurs et les besoins de 

ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ǊŜƭŀǘƛǾŜǎ Ł ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊΤ 

- Favoriser une meilleure compréhension de la gestion de la forêt publique 

ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ ŜǘΣ Ǉƭǳǎ ǇǊŞŎƛǎŞƳŜƴǘΣ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊΤ  

- tŜǊƳŜǘǘǊŜ Ł ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎΩŜȄǇǊƛƳŜǊ ǎǳǊ ƭŜǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

proposés; 

- Concilier les intérêts diversifiés des nombreux utilisateurs des ressources et du 

territoire forestier; 

- IŀǊƳƻƴƛǎŜǊ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǾŀƭŜǳǊǎ Ŝǘ ƭŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜ ƭŀ 

population dans le respect des droits consentis et des lois et règlements 

applicables; 

- Permettre au ministre de prendre les meilleures décisions possibles compte tenu 

des circonstances. 

 

Toutefois, eƭƭŜ ƴŜ ǇŜǊƳŜǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŞǾƛǎŜǊ ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇǳōƭƛŎ ƴƛ ƭŜǎ ŘǊƻƛǘǎ ǉǳƛ ȅ 

sont consentis. 

 



 

- 5 - 

Principes de la consultation publique 
[ŀ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ ǎǳǊ ƭŜǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ƛƴǘŞƎǊŞ Ŝǎǘ guidée par les 

principes suivants : 

- Ouverture et transparence 

- {ƻǳǇƭŜǎǎŜ Ŝǘ ŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŀŎǘǳŜƭƭŜΣ ǎŀƴǎ ŎƻƳǇǊƻƳŜǘǘǊŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ 

de la consultation publique 

- Respect de tous 

- /ƻƴǾƛǾƛŀƭƛǘŞ Ŝǘ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛƻƴ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ 

 

Déroulement de la consultation publique 
[ŀ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŜ t!CLh ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎ ǎΩŜǎǘ ŘŞǊƻǳƭŞŜ Řǳ но 

mars au 21 avril 2021. Il est à noter que la période de la consultation a reçu une 

extension ŘΩǳƴŜ ǎŜƳŀƛƴŜ due à des problèmes techniques (voir Annexe II). Les unités 

ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎ ǇŀǊ ŎŜǘǘŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǎƻƴǘ ƭŜǎ ¦! 061-51, 064-52 et 071-52. 

1. Carte de la région concernée ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǳƴƛǘŞǎ ŘΩaménagement  
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Un avis public fut rédigé et distribué pour informer la population de la consultation à 

venir. 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ǳƴŜ ƭŜǘǘǊŜ ŘΩƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴΣ ŀǾŜŎ Ŝƴ ǇƛŝŎŜ ƧƻƛƴǘŜ ƭΩŀǾƛǎ ǇǳōƭƛŎΣ Ŧǳǘ ŘƛǎǘǊƛōǳŞŜ ŀǳȄ 

personnes ayant mentionné leur intérêt de participer dans les années antérieures et les 

organismes avec droit sur terres publiques à proximité des chantiers. Ensuite, un 

communiqué de presse, rédigé par le MFFP, a été transmis à plusieurs instances 

médiatiques. ¦ƴ ƻƴƎƭŜǘ ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ƛƴǎǘŀǳǊŞ ǎǳǊ ƭŀ ǇŀƎŜ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭ Řǳ ǎƛǘŜ de la MRC 

ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle. Enfin, durant la période de consultation publique, une entrevue radio 

a eu lieu le 29 mars 2021 à 10h45 à la radio CFLO de Mont-Laurier pour informer sur le 

rôle de la MRC et pour inviter les gens à participer.  

!ǳ ǘƻǘŀƭΣ ŎΩŜǎǘ 440 personnes ou groupes qui ont été contactés dans le cadre du 

processus de communication. Ce sont des associations de lacs, des citoyens, des 

municipalités, les pourvoiries sans droit exclusif et les territoires fauniques structurés 

(pourvoiries, ZEC, SEPAQ). Le MFFP a contacté les acériculteurs et piégeurs sur terre 

publique.  

 

1. Tableau des personnes contactées par groupes concernés 

Groupes dΩintendants concernés 
 

Groupes 
Nombre de 
personnes 
contactées 

Citoyens  49 

Membres de la TGIRT 50 

Municipalités 34 

Pourvoirie sans droit exclusif 20 

Territoire faunique structuré 31 

Associations de lacs (directement ou par le CRE - Conseil Régional en Environnement) 83 

Acériculteurs 34 

Piégeurs 139 

Total 440 

 

Étant donné le contexte de la pandémie COVID-мфΣ ŘŜǳȄ ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ 

virtuelles ont été offertes à la population. /Ŝǎ ŘŜǳȄ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǎ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩƛƴǘǊƻŘǳƛǊŜ ƭŜ 

processus de consultation publique, de présenter les outils permettant à la population 

ŘΩŞƳŜǘǘǊŜ ǎŜǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘΩéchanger avec les participants.  

De plus, des rendez-vous virtuels par courriel, téléphones et vidéoconférences ont été 

offerts, donnant ŘΩŀǳǘǊŜǎ opportunités Ł ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩşǘǊŜ Şcouté et informé. 
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Recueil des commentaires 
LΩŀǾƛǎ ǇǳōƭƛŎ (voir Annexe III) invitait ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Ł ǎΩƛƴŦƻǊƳŜǊ Ŝǘ ŦŀƛǊŜ ǇŀǊǘ ŘŜ ǎŜǎ 

ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊǎ ǇǊŞǾǳǎ Řŀƴǎ ƭŜ Ǉƭŀƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

intégré opérationnel (PAFIO) par le biais du site WEB Řǳ aCCtΦ 5ŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘΩŀǎǎƛǎǘŜǊ ƭŀ 

ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴΣ ŘŜǳȄ ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ permis ŘΩŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ƭŜ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘŜ 

ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ Ŝǘ présenter les outils pour recueillir les 

commentaires. 

tƻǳǊ Ǉƭǳǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ, les personnes et organismes étaient invités Ł ŎƻƴǘŀŎǘŜǊ ƭΩǳƴŜ 

des instances suivantes : 

- Par courriel 

o Au MFFP : Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca 

o À la MRC : m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca 

- Par téléphone : 

o Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs : 819-623-5781, p. 0 

o aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle : 819-623-3485, p.603 

Étant donné la situation, la MRC et le MFFP ont offert des rendez-vous virtuels 

permettant ŘΩƻōǘŜƴƛǊ des informations plus précises. Les personnes ou organismes 

intéressés pouvaient communiquer par courriel aux adresses mentionnées ci-haut: 

 

{ŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ 
!Ǝƛǎǎŀƴǘ Ł ǘƛǘǊŜ ŘŜ ƳŀƴŘŀǘŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƭŀ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜΣ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle, 

assisté par le MFFP, a organisé deux séances ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǾƛǊǘǳŜƭle. Chacune de ces 

séances se sont déroulée ǇŀǊ ƭΩŜƴǘǊŜƳƛǎŜ Řǳ ƭƻƎƛŎƛŜƭ Teams à deux périodes conviviales 

pour tous, soit le : 

- 31 mars 2021, de 16h30 à 18h00 

- 9 avril 2021, de 11h30 à 13h00. 

Lors de la première séance, il y a eu 44 inscriptions, et 33 personnes ont assisté à la 

rencontre (voir Annexe IV). Pour la deuxième, sur les 56 inscriptions, 37 personnes 

étaient présentes (voir Annexe V).  

Les deux rencontres ont été animées par le Service de Gestion intégrée des Ressources 

nŀǘǳǊŜƭƭŜǎ ŘŜ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle et le MFFP. Chacune de ses rencontres a suivi le 

même ordre du jour, soit : 

mailto:Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca
mailto:m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca
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- Ouverture de la rencontre  

- Règles de fonctionnement de la séance 

- Mot de bienvenue du préfet  

- Présentation des intervenants & rôle de la MRC 

- Processus de consultation publique 

- Présentation des outils pour émettre des préoccupations 

- Présentation des sites WEB du ministère et de la MRC 

- Période de questions 

- Mot de la fin 

- Levée de la rencontre 

 

Malheureusement, cette année, il était impossible de présenter et discuter des secteurs 

ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ł ǾŜƴƛǊ Ŝǘ ǊŞŎǳǇŞǊŜǊ ƭŜǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴΦ Cependant, les 

nombreuses informations fournies ont permis de répondre aux questions et 

commentaires des participants. Un compte-rendu pour chacune des deux rencontres a 

ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ǇǊƻŘǳƛǘ όǾƻƛǊ !ƴƴŜȄŜ VI et VII). 
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Voici quelques graphiques et tableaux concernant la participation aux rencontres: 

1. Tableau synthèse des participants par groupe pour le 31 mars 

 

2. Graphique représentant le nombre de participants de la séance du 31 mars, 

ǇŀǊ ƎǊƻǳǇŜ ŘΩƛƴǘŜƴŘŀƴǘǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞǎ 

 

 

Résident
28%

MRC
18%Ministère

24%

Élu
3%

Trappeur
3%

Municipalité
15%

Association de lac
3%

Parc régional 
3%

Coalition 
3%

Total : 33 participants

Groupe Nombre de participants 

Résident 9 

MRC 6 

Ministère 8 

Élu 1 

Trappeur 1 

Municipalité 5 

Association de lac 1 

Parc régional  1 

Coalition  1 

Total 33 
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3. Tableau synthèse des participants par groupe pour le 9 avril 
 

 

Groupe Nombre de participants 

Résident 14 

MRC 5 

Ministère 6 

Trappeur 2 

Municipalité 3 

Association de lac 4 

Acériculteur  1 

Véhicule hors route 1 

Coalition  1 

Total 37 
 

 

 

4. Graphique représentant le nombre de participants de la séance du 9 avril, par 

ƎǊƻǳǇŜ ŘΩƛƴǘŜƴŘŀƴǘǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞǎΦ 

 

Veuillez noter que les fiches de présences pour ses deux rencontres se trouvent en annexe de ce rapport.  

 

Résident
38%

MRC
13%

Ministère
16%

Trappeur
5%

Municipalité
8%

Association de lac
11%

Acériculteur 
3%

Véhicule hors route
3%

Coalition 
3%

Total : 37 participants
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Rencontres particulières avec les maires des 4 MRC 
Cette année, en exclusivité, des rencontres spéciales ont été organiséeǎ ǇƻǳǊ ǎΩŀŘǊesser 

directement aux maires des 4 MRC concernées par les aménagements forestiers. Étant 

donné leur implication, il était primordial pour la MRC et le MFFP de rencontrer en 

premier lieu ces instances ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ƛƴŦƻǊƳŜǊ ƭŜǳǊ ŎƛǘƻȅŜƴ ǎǳǊ la consultation 

en cours.  

 

MRC des Laurentides τ 18 mars 

Une rencontre fut organisée avec les maires de la MRC des Laurentides dans le but de 

leur présenter en primeur les détails du PAFIO 2021. Une courte présentation du rôle de 

la MRC ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle, du processus de consultation et des détails du PAFIO 2021 a 

été abordée.  

Suite à la présentation, M. Maurice Plouffe, maire de La Conception, ǎΩŜǎǘ ŜȄǇǊƛƳŞ ǎǳǊ le 

processus de planification du ministère. Il énonce quelques préoccupations en matière 

ŘΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΣ ŘŜ ǇǊŞǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳƛŞǘǳŘŜ Ŝǘ ŘŜǎ ƴƻƳōǊŜǳȄ ƛƳǇŀŎǘǎ ƴégatifs du 

transport forestier. Il déplore, notamment, que le transport forestier ne fasse pas partie 

de la consultation. Enfin, il mentionne le manque ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ quant aux dates de 

réalisation des chantiers. 

Lƭ Ŝǎǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŀǇǇǳȅŞ ǇŀǊ M. Steven Larose, maire de la municipalité de Montcalm, qui 

déplore le transport forestier, surtout de nuit, et M. Luc Trépanier, maire de la 

municipalité de Barkmere, qui mentionne que ƭΩŀŦŦŜctation doit être mise à jour pour 

ƳƛŜǳȄ ǘŜƴƛǊ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ dans la MRC des Laurentides.  

La rencontre se termine par un mot de François Lapalme sur la nécessité de continuer à 

travailler en collaboration pour trouver des solutions à leurs préoccupations. Les maires 

semblent satisfaits de la tenue de la rencontre.  

 

aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle τ 23 mars 

Une rencontre fut aussi organisée avec les maires dŜ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle. Une 

ŎƻǳǊǘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǊƾƭŜ ŘŜ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle, du processus de consultation et 

des détails du PAFIO 2021 a été réalisée. 

Durant la rencontre, certains maires ont questionné la MRC et le MFFP concernant 

certains enjeux propres à leur municipalité. M. Normand St-Amour, maire de Chute-

Saint-Philippe, ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŞǘŀǇŜǎ ƛƴǾŜǊǎŞŜǎ Řǳ processus de consultation dans sa 

ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ όŎƻƳƛǘŞ ŎƛōƭŞ ŀǾŀƴǘ ƭŀ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴύΦ ;ǘŀƴǘ ŘƻƴƴŞ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŞƭŜǾŞ ŘΩŜƴƧŜux, 

le MFFP a cru bon de rencontrer rapidement les utilisateurs de cette forêt dans le but 

ŘΩŜƴǘŀƳŜǊ ŘŜǎ ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴǎ ǇǊŞƭƛƳƛƴŀƛǊŜǎΦ aΦ Stéphane Roy, maire de Notre-Dame-du-

Laus, avait préparé quelques questions concernant la faune, la sortie des bois inconnue 
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ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ ǎǳƛǘŜ ŀǳx travaux. M. François Lapalme 

informe sur ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘŜ programmes tels que Ponts et Ponceaux pour les municipalités. 

Enfin, un commentaire est fait par Daniel Bourbon, maire de Mont-Laurier, concernant 

ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ du bois de qualité pâte et de la nouvelle attribution de volume à lΩǳǎƛƴŜ [a 

Granaudière, de Saint-Michel-des-Saints. M. Lapalme annonce ǉǳΩǳƴŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŀǳǊŀ 

lieu le 23 mars, et que des nouvelles seront divulguées à ce sujet. Il rassure que les 

ŘŞƳŀǊŎƘŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩutilisation des volumes de bois de pâte dans la région ne seront 

pas compromises. 

Somme touteΣ ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ǎΩŜǎǘ ǘǊŝǎ ōƛŜƴ ŘŞǊƻǳƭŞŜ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Řes maires et 

des représentants du Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs.  

 

aw/ ŘΩ!ǊƎŜƴǘŜǳƛƭ Ŝǘ ŘŜǎ tŀȅǎ-ŘΩŜƴ-haut 

!ǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜǎ aw/ ŘΩ!ǊƎŜƴǘŜǳƛƭ Ŝǘ ŘŜǎ tŀȅǎ-ŘΩŜƴ-Haut, les travaux commerciaux et non-

commerciaux représentent de faibles superficies. Lŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle et le MFFP 

ont tout de même transmis les présentations PowerPoint, les fichiers Excel compilant les 

travaux à venir et les cartes produites ǇŀǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ƎŞƻƳŀǘƛǉǳŜ Řǳ aCCtΦ  

Les maires et les ŘƛǊŜŎǘƛƻƴǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ƻƴǘ ŘƻƴŎ ŞǘŞ ŎƻƴǘŀŎǘŞǎ Ŝǘ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 

ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ǘǊŀƴǎƳƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ ƛƴŦƻǊƳŞǎ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ Ł ǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭŜǳǊ 

territoire.  

 

Synthèse de la participation du public  

Séances dΩinformation 
Dates et heure 31 mars 2021, de 16h30 à 18h00 9 avril 2021, de 11h30 à 13h00 

Lieu  Teams ou Zoom Teams ou Zoom 

Nombre de participants   33  37 

Nombre total de commentaires 
reçus 

Nombre total de demandes 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǊŜœǳŜǎ 

188 29 

 

Rendez-vous virtuels 
Étant donné lŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜǎ ŞƳƛǎŜǎ ǇŀǊ ƭŜ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘΣ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle a 

communiqué individuellement avec les personnes désireuses pour ƭŜǳǊ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩşǘǊŜ 

écoutés et informés. Au total, la MRC a rencontré de manière virtuelle 2 personnes et a 

discuté par téléphone avec 11 personnes. 
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Rendez-vous virtuels et téléphoniques 
Personne ou organisme rencontré Date et heure Moyen Par 

Résident Mont-Tremblant 24-03-2021  Téléphone CD 

Piégeur 29-03-2021 Téléphone AG 

Association du Lac des Pins 01-04-2021 Teams AG 

Pourvoyeur 07-04-2021 Téléphone CD 

Association du Lac François 07-04-2021 Téléphone CD 

Résident Lafontaine 08-04-2021 Téléphone CD 

Association du Lac du Cerf  09-04-2021 / 15-04-2021 Téléphone CD 

Association du Lac François 12-04-2021 Téléphone AG 

Association du Lac François  14-04-2021 Teams CD 

Municipalité Lac Tremblant-Nord 14-04-2021 Téléphone  AG 

Communauté métisse de la Minerve 16-04-2021 Téléphone CD 

Association du Lac Corbeau 19-04-2021 Téléphone CD 

Association du Lac Notre-Dame 21-04-2021 Téléphone  CD 

 

Commentaires PAFIO 
Voici ci-bas la compilation des commentaires généraux reçus lors de la consultation, puis 

les commentaires propres à chaque chantier, regroupŞ ǇŀǊ ǳƴƛǘŞ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΦ 

±ŜǳƛƭƭŜȊ ƴƻǘŜǊ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ǊŀǇǇƻǊǘΣ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ documentation 

résumée, les mémoires, résolutions, textes et documents seront placés en 

documentation externe sans vouloir enlever de leurs poids et modifier la signification. Au 

niveau des commentaires reliés aux divers chantiers, veuillez aussi noter que certains ont 

dû être écourtés (avec une note bien sûr) ŀǾŜŎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ de ne pas diminuer ou changer 

les réelles préoccupations. 

Compilation des commentaires généraux reçus 

Personne ou organisme  Type Commentaire 

Résidente Loisir 

Il y a, à cet endroit, le Centre de plein air de Mont-Laurier 
pour la pratique de sport 4 saisons: ski de fond, randonnée, 
raquette. Il serait important de préserver ce lieu de 
quiétude à 2 pas de Mont-Laurier. 

Biologiste  

 
  
 
Général 
 
 
 
 

I am glad to see no cutting is planned for the Municipality 

of Morin Heights, especially the Parc des Bouleaux area 

which is public land and has important recreational and 

biological value. Hopefully no cutting will ever occur in this 

area.  

However, I am alarmed by the excessive residential and 

commercial development occurring in the Laurentians over 
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Le 
commentaire 
suivant a été 
écourté dans le 
but de résumer 
les principaux 
enjeux de 
ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

the past few years. Forest cover in non-public land is being 

reduced by this development. 

I have no specific comments for any particular area with 

planned forestry activities in the Laurentians except to say 

that I hope the planned work will be conducted in an 

environmentally sensitive manner: 

ω ƴƻ ŎǳǘǘƛƴƎ ŘǳǊƛƴƎ ōƛǊŘ ƴŜǎǘƛƴƎ ǎŜŀǎƻƴ ƻǊ ƛƴ ƪƴƻǿƴ ŘŜŜǊ 

ravages (=yards) 

ω ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ƻŦ ǿŀǘŜǊ ŎƻǳǊǎŜǎ 

ω ǇǊŜǎŜǊǾƛƴƎ ƻƭd growth forest 

ω ƳŀƛƴǘŀƛƴƛƴƎ ōƛƻƭƻƎƛŎŀƭ ŘƛǾŜǊǎƛǘȅ ƻŦ ŦƻǊŜǎǘǎ όŜǎǇŜŎƛŀƭƭȅ ǿƘŜƴ 

ǊŜǇƭŀƴǘƛƴƎΣ άƳƻƴƻ-ǎǇŜŎƛŜǎ Ǉƭŀƴǘŀǘƛƻƴǎέ Ŏŀƴ ƘŀǾŜ ƴŜƎŀǘƛǾŜ 

consequences for wildlife) 

ω ƴƻ ŎƭŜŀǊ-cutting 

ω ǇǊŜǾŜƴǘƛƻƴ ƻǊ ǊŜŘǳŎǘƛƻƴ ƻŦ ǎƻƛƭ ŜǊƻǎƛƻƴ ŘǳǊƛƴƎ ŦƻǊŜǎǘǊȅ 

activities 

ω ƭŜŀving sufficient nearby natural forest with adequate 

canopy cover and corridors for wildlife movement 

ω ōƭƻŎƪƛƴƎ ƻŦ ŦƻǊŜǎǘǊȅ ŀŎŎŜǎǎ ǊƻŀŘǎ ǘƻ ǇǊŜǾŜƴǘ ƛƭƭŜƎŀƭ 

hunting or other negative developments 

ω aCCt ƳƻƴƛǘƻǊƛƴƎ ƻŦ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ŦƻǊŜǎǘǊȅ ŀŎǘƛǾƛǘƛŜǎ ǘƻ 

ensure regulations are respected 

aŜƳōǊŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ 
environnemental 

 Général 
 
 
 
 
 
Le 
commentaire 
suivant a été 
écourté dans le 
but de résumer 
les principaux 
enjeux de 
ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

Tout d'abord, veuillez considérer ce commentaire 

applicable à l'ensemble de la présente consultation. En 

premier lieu, à la lumière des scénarios sylvicoles que vous 

ŀǾŜȊ ǊŜǘŜƴǳǎΣ ƴƻǳǎ ǊŜƳŀǊǉǳƻƴǎ ǉǳŜ ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ ǇǊƛƻǊƛǘŀƛǊŜ 

de production de bois domine nettement des affectations 

ǎƻŎƛŀƭŜǎ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴΦ /Ŝ ŘŞǎŞǉǳƛƭƛōǊŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀs à 

ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ, car il ne prend pas 

ƧǳŘƛŎƛŜǳǎŜƳŜƴǘ ŀŎǘŜ ŘŜǎ ǎƛȄ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 

durable des forêts inscrit dans la LADTF de manière 

équilibrée.  

Dans un deuxième temps, la biodiversité est compromise 

faute de ne pas appliquer les prinŎƛǇŜǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 

écosystémique. Les peuplements âgés de plus 120 ans y 

sont sous représentés, suivis des peuplements de plus de 

фл ŀƴǎΦ /Ŝǎ ŘŜǳȄ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ ŘƻƳƛƴŜǊ ƭŜ 

paysage, ŎŀǊ ŜƭƭŜǎ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘŜƴǘ Ł ƭΩŃƎŜ ŘŜ ƳŀǘǳǊƛǘŞ 

naturelle des espèces qui supportent la plus grande 

diversité.  

Dans un troisième temps, les traitements sélectionnés 

favorisent nettement les coupes de régénérations alors que 

plus de 50% des peuplements sélectionnés pour ce 
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traitement seraient admissible à des coupes partielles ou 

jardinatoire. 

Dans un quatrième temps, les préoccupations sociales y 

sont nettement ignorées notamment par les mesures 

ǎȅǎǘŞƳƛǉǳŜǎ ƳƛǎŜǎ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ƻōǎǘŀŎƭŜ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ 

Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ ǊŞǎŜŀǳ ŘΩŀƛǊŜǎ ǇǊƻǘŞƎŞŜǎ ŀŘŞǉǳŀǘes et de 

projet de forêt ŘŜ ǇǊƻȄƛƳƛǘŞǎ ǉǳƛ ǎŜ ƭƛƳƛǘŜƴǘ ǉǳΩŀǳ ¢tL Ŝǘ 

ŘŞǾƛŜ ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ƭƛƎƴŜǳǎŜ Ǉƭǳǘƾǘ ǎǳǊ ǳƴ 

modèle véritablement multiressource, de gestion intégrée 

et impliquant la population à tous les niveaux.  

CƛƴŀƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜǎ ŎƻǳǇŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎ ƴΩƻƴǘ ǊƛŜƴ ǉǳi pourrait 

favoriser un rapprochement avec les membres de 

communautés autochtones qui fréquentent ce territoire.  

En conclusion, nous considérons que le présent PAFIO est 

illégal dans sa forme et son fond. Les articles 1, 2, 52 et 53 y 

sont systématiquement interprétés dans une logique de 

ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ōƻƛǎ Ł ƭΩŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ 

vision à courte vue.  

Groupe en 
environnement 

 Général 

Comme vous le savez déjà, le Ministère la Forêt et son 
ministre, ont outrepassé leurs droits de coupe de forêt 
boréale ainsi que la colère de plusieurs citoyens, 
travailleurs de la forêt et ingénieurs forestiers. Nos Forêts 
ǎƻƴǘ ŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŘŜ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ǇƻǳǊ ƴƻǘǊŜ ǎŀƴǘŞΣ ƴƻǘǊŜ 
flore, notre Environnement pour le peuple québécois. Nous 
ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ Ł ǎǳōƛǊ, les Coupes forestières qui existent 
présentement et qui profitent aux poches des industries 
forestières et non à la population du Québec. Vous devriez 
avoir honte de saccager nos forêts et je suis totalement 
contre tous les abus qui existent depuis que le ministre et 
ǎŜǎ ŀƳƛǎ ŘŜǎ LƴŘǳǎǘǊƛŜǎ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜǎ ǉǳƛ ǎΩŜƴ ƳŜǘǘŜƴǘ ǇƭŜƛƴ 
les poches au détriment de la population qui désire une 
forêt propre et nette. Le peuple se souvient toujours des 
abus qui existent lors des élections à venir dans les 
prochaines années. 

Résident  Général 

Propriétaire d'un lot privé de 100 arpents, il est contre la 
déforestation. Les forêts des Laurentides constituent un 
joyeux à protéger; paysages, attraits touristiques, 
changements climatiques, poumons des Laurentides. Il 
peut accepter les coupes partielles légères réalisées avec 
attention pour protéger le sol, la régénération et les arbres 
résiduels. La coupe peut fragiliser la forêt; bris des racines 
par la machinerie, sécheresse, impact du vent... 

Représentant territoire 
faunique structuré 

 SEPAQ 
Préoccupation visuelle vs les campings. Favoriser coupes 
avec rétentions. 

Résident   Général Les jeux politiques et d'avarice de l'industrie forestière et 
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de leurs pions. 
Tout ça emballé et présenté dans un beau paquet de 
bureaucratie. Voilà les moteurs de ces grands projets de 
ravages. C'est très démoralisant! 

Communauté métisse de 
la Minerve 

 Général 

Demande de protéger la forêt ancestrale entre les lacs 
Marie-Le Franc et Preston. Il y a aussi une pouponnière à 
orignaux à protéger près du lac Marie-Le Franc. La coupe a 
des impacts sur l'abri des animaux et l'environnement. Les 
arbres retiennent l'eau, ce qui prévient la sécheresse du 
sol. 

Représentant territoire 
faunique structuré 

FPQ 

Les pourvoiries, comme toutes entreprises, ont des enjeux 
qui doivent être pris en compte afin de permettre le 
maintien de leurs activités et leur développement. La 
ǇǊŞǎŜƴǘŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ ƴŜ ǇŜǊƳŜǘ Ǉŀǎ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ƭŜǎ 
conditions gagnantes aux pourvoiries en termes de 
tǊŞǾƛǎƛōƛƭƛǘŞΣ ŘΩ!ŘŀǇǘŀōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ /ƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ŘΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎΦ  
Celle-Ŏƛ ǎŜ ǾŜǳǘ ǳƴ ŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘΩŀƧƻǳǘ ŘŜ ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜǎ Ł ƭŀ ǇƛŝŎŜ 
ǎŀƴǎ ǉǳΩǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ƛƴƛǘƛŀƭ ŘŜ Ǿƛǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ 
de pourvoirie, de leurs enjeux et des accès à long terme 
ƴΩŀƛ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞΦ [Ŝǎ ǇƻǳǊǾƻƛǊƛŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ 
planification permettant la prise en compte de leurs enjeux 
avant tout.  Voir aussi document déposé pour les travaux 
commerciaux et non commerciaux. 
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CƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩǳƴƛǘŞ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ¦! лсм-51 
 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) CANARD_SYLVAIN 

Préoccupation(s) 

Le PAFIO actuel n'affecte aucune zone près de notre lac, mais nous 

avons été très touchés par les coupes des PAFIO antérieurs. Nous 

partageons donc nos préoccupations concernant le processus 

d'harmonisation. Si l'effort d'harmonisation semble bien intentionné, 

il ne répond pas forcément aux besoins des résidents dont les 

maisons et chalets sont proches des coupes. 

1) En particulier, une attention insuffisante est accordée à l'impact 

visuel des coupes forestières sur les propriétaires. Trop de choses 

sont laissées à la bonne volonté de la société de gestion forestière. 

Dans la coupe Sylvain-Canard près de notre lac, une «dérogation» a 

été accordée à la société forestière en raison de problèmes 

spécifiques de terrain. Le résultat a été une vaste zone de coupe à 

blanc très visible pour accueillir la zone de collecte et l'entrée de la 

route forestière vers la route principale. En raison du compactage du 

sol, 2,5 ans plus tard presque aucune nouvelle végétation et 

certainement aucun arbre ne pousse dans certaines régions. Le MFFP 

a jusqu'à présent refusé de procéder à la scarification ou à la 

replantation.  

2) L'harmonisation prévoit une négociation entre l'entreprise 

forestière et les résidents de la zone concernant les sentiers 

récréatifs. Nous espérons que cela se produira dans l'attente de la 

coupe Rainbow près de notre lac, protégeant les pistes de ski et de 

marche que nous avons développées. Nous espérons également que 

l'impact visuel des coupes et du site d'empilement serait minimisé le 

plus possible le long du chemin du Lac Gustave. 

3) Dans l'ensemble, nous pensons que dans l'intérêt de contribuer à 

atteindre les objectifs du Québec de fournir plus d'espaces verts 

protégés propices aux loisirs et à la protection de la faune et de 

rehausser les opportunités des citoyens de découvrir les gloires de la 

nature sauvage, des zones proches de groupes de maisons et ceux 

utilisés pour les loisirs non motorisés devraient être mieux protégés 

contre toute intervention qui empêche le développement de forêts 

matures. Ceci est particulièrement important dans les zones d'accès 

facile aux zones urbaines. 

4) De plus, dans la réglementation en vigueur une attention 

insuffisante est accordée à l'impact des coupes forestières sur 
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ƭΩŞŎƻǳƭement naturel des eaux. Plusieurs zones humides en sont 

grandement affectées. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 061-51 

Chantier(s) CHAVOY 

Préoccupation(s) 

Déplacer le chemin planifié qui chevauche la portion de sentier 

pédestre et éloigner celui-ci autant que possible du sentier. 

Présence sentiers pédestres (sentier des Zingues), maintien de la 

qualité visuelle et de l'accès des sentiers. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ municipalité 

UA 061-51 

Chantier(s) /s¦wψ{¦5 

Préoccupation(s) 

/ƘŀƴǘƛŜǊ /ǆǳǊ-Sud. Qualité de l'eau; Lac-des-Écorces est la source 

d'eau potable des résidents, il appréhende les impacts de la coupe, 

des chemins et des 4x4. Quiétude; les chemins forestiers vont créer 

des accès au jeep 4x4 et perturber leur tranquillité. DEMANDE DE 

FAIRE PARTIE DU COMITÉ CIBLÉ. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré  

UA 061-51 

Chantier(s) DELPHINE 

Préoccupation(s) 
Présence sentier pédestre, maintien de la qualité visuelle et de l'accès 

des sentiers. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 0651-51 

Chantier(s) FELIX 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bonjour, 
Je vous écris pour vous faire part de mon désaccord et de celui de mes 
concitoyens avec la coupe partielle Félix dans les municipalités de 
Barkmere et MontcŀƭƳΦ [ŀ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ ŘŜ .ŀǊƪƳŜǊŜ ǎΩȅ ƻǇǇƻǎŜ ŘŜǇǳƛǎ 
ǘǊŝǎ ƭƻƴƎǘŜƳǇǎΣ ƭŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ ǎΩȅ ƻǇǇƻǎŜƴǘ et plus largement, plusieurs 
autres municipalités et citoyens du Québec ne veulent tout 
simplement plus de ces coupes. 
bƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ŜǊǊŜǳǊ Ŝƴ ǎΩƻōǎǘƛƴŀƴǘ ŘŜ Ǿƻǳƭƻƛr continuer les coupes peu 
importe quΩelles soient de jardinage, partielles, etc. Nous devons 
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Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ, 
notamment par le retrait des 
articles dans les médias. 

ǇǊƻǘŞƎŜǊ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ƴƻǎ ŦƻǊşǘǎΦ Lƭ Ŝƴ Ǿŀ ŘŜ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ƴƻǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ŘŜ 
nos petits-enfants et de nous-mêmes. Si vous avez des enfants ou des 
petits enfants, il est de votre RESPONSABILITÉ de protéger plus de 
territoires. Protéger la forêt, fait partie des solutions pour contrer les 
changements climatiques auxquels nous faisons déjà face et auxquels 
nos enfants seront de plus en plus confrontés dans les années à venir. 
Les jeunes sont déjà éco anxieux face à ces changements climatiques 
ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŘŞƧŁ ōƛŜƴ ǇǊŞǎŜƴǘǎΦ Lƭ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ǎŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴƴŜǊΦ Lƭ 
Ŝǎǘ ǘŜƳǇǎ ŘΩŀƎƛǊ ¦wD9aa9b¢ a!Lb¢9b!b¢Φ 
 
Comme en interdisant la coupe Goulden-Félix pour rallier ce territoire 
à la réserve biologique Jack Rabbit et au territoire forestier 
exceptionnel de la Baie de Silver. 
De plus, ce territoire pourrait servir à toute la population. Remettre les 
gens et les enfants en contact avec la nature. Plus on la côtoie, plus on 
est enclin à la protéger.  
 
¦ƴ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ ŘΩŞŎƻƭŜǎ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ƻǳǘƛƭƭŜ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ 
face aux changements climatiques, qui leur montre leur capacité à 
changer les choses et à les faire autrement pour un meilleur avenir. 
Nous pourrions fonder la première école de ce genre sur plusieurs 
territoires du Québec que nous voulons protéger. Ça crée des emplois. 
tŀǎ ƧǳǎǘŜ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘΩǳƴŜ ŎƻǳǇŜΣ Ƴŀƛǎ Ł ƳƻȅŜƴ Ŝǘ ƭƻƴƎǎ ǘŜǊƳŜǎΦ 4ŀ 
ŘȅƴŀƳƛǎŜ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ǳƴƛǉǳŜΣ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜ 
écologique, durable et qui en plus éduque notre population et la fait 
devenir un acteur majeur dans la lutte aux changements climatiques. 
9ƴ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜ ƭΩŞŎƻǘƻǳǊƛǎƳŜ ǇƻǳǊ 
permettre à la population de se ressourcer et de reconnecter avec la 
nature.  
Une autre façon, de dynamiser les régions, créer des emplois sur le 
ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ Ŝǘ ǇǊƻǘŞƎŜǊ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ {ΩƻōǎǘƛƴŜǊ Ł ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ ŀǾŜŎ ƴƻǎ 
politiques de destruction et que de continuer à ne pas imposer des 
mesures majeures pour protéger et respecter notre environnement 
fait de nous des complices de notre propre destruction. 
 
Donnons-nous les moyens de faire face ensemble aux changements 
climatiques, tendons-nous la main et commençons à poser des gestes 
concrets. Changeons nos façons de faire. Il y aura des gens qui 
ǎΩƻŦŦŜƴǎŜǊƻƴǘΣ ǉǳƛ ƴŜ ǎŜǊƻƴt Ǉŀǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘΣ Ƴŀƛǎ ƭΩŝǊŜ ŘŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ 
ŘǳǊŀōƭŜ Ŝǘ ǊŜǎǇŜŎǘǳŜǳǎŜ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ Ŝƴ ōǊŀƴƭŜ ǉǳΩƻƴ ƭŜ 
ǾŜǳƛƭƭŜ ƻǳ ƴƻƴ Ŝǘ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŜƳōŀǊǉǳŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ǘǊŀƛƴ ǇƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ƴƻǎ 
enfants et le nôtre. Protégez plus de territoires svp, diminuez vos 
coupes dans les Laurentides sur les terres publiques et dynamisons 
ensemble ces régions différemment pour un avenir durable et sain 
pour vous, vos enfants, vos petits-enfants et ceux qui suivront. 
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Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) LAC_DES_PINS_OUEST, LAC_DES_PINS_EST 

Préoccupation(s) 

Lac_des_pins_est  

ω /Ŝ ǎŜŎǘŜǳǊ Ŝǎǘ ƳŀǊǉǳŞ ŎƻƳƳŜ ƘŀǊƳƻƴƛǎŞΣ Ƴŀƛǎ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ ƭŀŎ 

Proctor ne considère pas ce secteur harmonisé; 

ω [ŀ ǎƻǊǘƛŜ ŘŜǎ ōƻƛǎΣ ǇŀǊ ƭŜ chemin du Lac-Proctor, ne semble pas 

envisageable puisque le chemin est privé; 

ω [Ŝǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ Řǳ [ŀŎ ŘŜǎ tƛƴǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭŀ ǊǳŜ ¢ƘŜǊƛŜƴΣ 

demandent une protection du paysage visible par leurs résidences. 

Lac_des_Pins_Ouest 

ω /Ŝ ǎŜŎǘŜǳǊ ƴŜ ǎŜƳōƭŜ Ǉŀǎ ōƛŜƴ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ Řŀƴǎ ƭŀ ƭŞƎŜƴŘŜ Υ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ 

eu de récolte dans les dernières années (ni même selon le calendrier 

ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle). Ne devrait-il pas être en 

couleur foncée ς orange et vert ? 

ω Lƭ ȅ ŀ ŀǳǎǎƛ ǳƴe ƛŎƾƴŜ ŘΩLƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇƻƴǘΦ tƻǳǊǘŀƴǘΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ 

ǉǳΩǳƴ ǊǳƛǎǎŜŀǳΦ bΩŜǎǘ-ce pas cenǎŞ şǘǊŜ ǳƴŜ ƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ 

ponceau? Il y aura-t-il vraiment un pont? 

ω [ŀ ǎƻǊǘƛŜ ŘŜǎ ōƻƛǎ /ƘŜƳƛƴ Řǳ [ŀŎ-des-Pins Sud dans ce secteur est 

très dangereuse, notamment dû au relief et aux courbes. M. 

/ŀǎǘƻƴƎǳŀȅ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ǊƻǳǘŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŀǇǘŜ Ł ŀŎŎŜǇǘŜǊ ŘŜǎ 

camions lourdement chargés (route sur une assise de sable). De 

ƴƻƳōǊŜǳȄ ŘǊŀƛƴŀƎŜǎ ǎŜ ŘŞǾŜǊǎŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŀǳȄ ŀƭŜƴǘƻǳǊǎΣ 

ŘƻƴŎ ŎΩŜǎǘ ǘǊŝǎ ŘŀƴƎŜǊŜǳȄΣ ǎǳǊǘƻǳǘ Ŝƴ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘŜ ŘŞƎŜƭΦ Lƭ est 

ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ Řǳ ƭƻǘ нн bƻǊŘ Ł ƭΩŜƴŘǊƻƛǘ ŘŜ ƭŀ ǇƘƻǘƻ ǎǳƛǾŀƴǘŜ 

et propose une sortie des bois alternative par son terrain (ententes 

bien sûr à convenir). 

ω [ŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ Řǳ ŎƻǊǊƛŘƻǊ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜ ŀŞǊƻōƛǉǳŜ ǊŜƭƛŀƴǘ aƻǊƛƴ-Heights 

ƧǳǎǉǳΩŁ {ǘ-wŞƳƛ ŘΩ!mherst (ligne grise en dessous du chantier). Des 

protections devront être appliquées selon le RADF, Règlement sur 

ƭΩ!ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ durable des Forêts (corridors touristiques). 

ω ¦ƴŜ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ Ŝǎǘ ŘŜƳŀƴŘŞe pour ce 

secteur aussi. 
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Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) LAC_DILES_ 2 

Préoccupation(s) 

Cette section de la coupe bute directement contre le chemin du lac 
Chevreuil ou il y a des falaises très près au chemin. Comment est-ce 
ǉǳŜ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŎŀǳǎŞŜ ǇŀǊ les coupes sur ce terrain très à pic pourrait 
être prévenue? 

Dommage aux bassins versants de plusieurs ruisseaux qui se jettent 
dans le lac chevreuil 

Préoccupation(s) 

J'écris les commentaires suivants au nom de l'Association des 

résidents du Lac Chevreuil, Comté d'Amherst : 

1. Les chemins développés pour extraire le bois de la forêt deviennent 

malheureusement des sentiers permanents pour les VTT, il est 

primordial que les chemins soient défaits ou obstrués à la fin des 

travaux de coupe. 

2. Après les coupes forestières, plusieurs chemins de déboisement 

ŘŜƳŜǳǊŜƴǘ ƭƛōǊŜǎ ŘΩŀŎŎŝǎ Ŝǘ ƻǳǾǊŜƴǘ ǳƴ ǾŀǎǘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇǊƻǇƛŎŜ Ł ƭŀ 

culture illégale de marihuana. Ces cultivateurs illégaux opèrent 

souvent de nuit, ils sont une nuisance pour la quiétude autour du lac. 

3. Nos chemins Émile-Dagenais et Lac-Chevreuil ont été développés à 

partir des cotisations annuelles des résidents, il y a 16 km de chemin 

privé qui est maintenu par l'association depuis plus de 70 ans. Les 

dernières interventions des entrepreneurs forestiers nous ont 

occasionné de nombreuses réparations à nos frais. Nous ne 

souhaitons pas que cela se reproduise. Nous souhaitons que les futurs 

entrepreneurs traitent notre chemin privé avec plus de rigueur sur la 

surveillance des divers intervenants forestiers tout au long des 

travaux et surtout avant leur départ de la zone de coupe. 

4.Le ministère fait une place importante à la consultation avant le 

choix de zone de coupe, mais une fois que la consultation est 

terminée nous sommes laissés à nous-mêmes face aux entreprises 

forestières lors de problématique ou de litige, il serait important 

d'obtenir le support de la part du ministère lorsque lors de 

problématique ou litige. 

5.Nous souhaitons que la zone de 30m aux bordures des rivières, 

ruisseaux, lac et zones humides soient respectés, soit qu'ils ne fassent 

pas partie de coupe de bois. 

6.Lors de la dernière coupe qui a été faite dans notre secteur, 

ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ȊƻƴŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜ ŞǘŀƛŜƴǘ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ōƻǊŘ ŘŜ ƭŀ 

route. Forçant les voiturŜǎ Ł ǇŀǎǎŜǊ ǇǊŝǎ ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜ ōŀƴŎŀƭ ƻǳ ŜƴŎƻǊŜ 

ŘŜ ǇŀǎǎŜǊ Řŀƴǎ ƭŀ ȊƻƴŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ŎƘŀǊƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎŀƳƛƻƴǎΦ bƻǳǎ 

désirons que les zones d'empilages et de chargement soient éloignées 

des bords de route. 

7. Nous désirons un reboisement complet et non partiel tel ǉǳΩƛƴŘƛǉǳŞ 
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dans les zones sur la carte. Le reboisement est à quelques mètres des 

chemins, le ministère doit surveiller les sous-ǘǊŀƛǘŀƴǘǎ ŀŦƛƴ ǉǳΩƛƭǎ 

ŦŀǎǎŜƴǘ ƭŜ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǊŜōƻƛǎŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇƭŜǘ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ 

la surface des coupes. 

Préoccupation(s) 

Cette section de la coupe bute directement contre le chemin du lac 

Chevreuil ou il y a des falaises très près au chemin. Comment est-ce 

ǉǳŜ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŎŀǳǎŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ŎƻǳǇŜǎ ǎǳǊ ŎŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ǘǊŝǎ Ł pic pourrait 

être prévenue? 

Préoccupation(s) tǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ  

UA 061-51 

Chantier(s) LACROIX 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ. 

aƛǎŜ Ł ǇŀǊǘ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ƎƭƻōŀƭŜ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ 

forestier soulevé par notre MRC, nous nous questionnons sur la 

ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ŎŜ ŎƘŀƴǘƛŜǊ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

accessible en ce moment ni par une route ni par un chemin forestier. 

La présente consultation fait mention de travaux de ponceau pour le 

Secteur Lacroix, est-ƛƭ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘΩŜƴ ǎŀǾƻƛǊ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ǎǳǊ ƭŀ ŦŀƛǎŀōƛƭƛǘŞ 

de ce projet.  

1. Est-ŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ de concevoir des accès permanents pour 

accéder à ce secteur, aire ŘΩŜƳǇƛƭŜƳŜƴǘ ǇǊŞǾǳΣ ŜǘŎ.? 

2. Est-ce que la coupe partielle pourrait avoir lieu en hiver pour éviter 

le va et viens de la machinerie sur des sols minces ou humides? 

3. Ce secteur fait partie Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŘΩǳƴŜ ȊƻƴŜ ǘǊŝǎ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜ Ŝǘ Ŝǎǘ 

visible du Mont-Tremblant (Station versant sud), des sentiers de la 

Montagne Verte, du 360 et du Centenaire ainsi que de tous les 

usagers du Lac Bibite donc les propriétés ne sont pour la plupart 

accessible quΩŜƴ ōŀǘŜŀǳΣ Ŝǎǘ-il possible de présenter des simulations 

visuelles tel que proposé lors de votre consultation? 

4. Est-ƛƭ ǇƻǎǎƛōƭŜ ǉǳŜ ƭŀ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ Lac-

Bibite soient avisées 2 semaines avant le début des travaux? 

5. Est-ŎŜ ǉǳŜ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ǎŜ ŦŜǊŀ ǇŀǊ ƭŀ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ ŘŜ [ŀōŜƭƭŜΚ 

Lƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ŎƘŜƳƛƴ ǇƻǳǊ ȅ accéder par notre côté, nous souhaitons 

ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩŀƛǊŜ ŘŜ ŎƻƴŦƛƴŜƳŜƴǘ Řǳ ŎŜǊŦ ŘŜ ±ƛǊƎƛƴƛŜ cartographié 

ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǎƻƛǘ ƭŀƛǎǎŞŜ Ł ƭΩŞǘŀǘ ƴŀǘǳǊŜƭ Ŝǘ ǉǳΩŀǳŎǳƴ ŎƘŜƳƛƴ 

ŘΩŀŎŎŝǎ ƴΩȅ ǎƻƛǘ aménagé. 

6. Considérant que le secteur Lacroix est de petite dimension, situé 

Řŀƴǎ ŘŜǎ ǇŜƴǘŜǎ ŦƻǊǘŜǎΣ ǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŀŎŎŜǎǎƛōƭŜ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǇŜǳǘ ȅ 

ŀǾƻƛǊ ǉǳΩǳƴŜ ŎƻǳǇŜ ǇŀǊǘƛŜƭƭŜΣ Ŝǎǘ-il vraiment rentable pour une 

comǇŀƎƴƛŜ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŜǊ ŎŜ ǎŜŎǘŜǳǊΚ 

Aussi, la Municipalité de Lac-Tremblant-Nord tient à rappeler que 

selon son règlement de zonage, ce secteur est soumis à son 
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règlement de PIIA et que la préservation de son patrimoine naturel 

est le principal enjeu de ƴƻǘǊŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘΩŀǾƛǎ ǉǳŜ 

la création de chemin forestier et les activités de coupes forestières 

sur un versant faisant partie du panorama visible du Mont-Tremblant 

pourraient modifier le paysage de façon importante. 

Les principales préoccupations de nos citoyens sont la préservation de 

ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ƴŀǘǳǊŜƭ ǎǳǊ ƭŜǳǊ territoire ainsi que la conservation 

ŘŜ ƭŀ ōŜŀǳǘŞ ŘŜǎ ǇŀȅǎŀƎŜǎΦ /Ŝǎ ŀǎǇŜŎǘǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩşǘǊŜ ŘŜ 

notre municipalité et représentent les éléments clés qui ont orienté la 

Ǿƛǎƛƻƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ǎƻƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭΩŀŘƻǇǘƛƻƴ ŘŜ ǎƻƴ 

ǇǊŜƳƛŜǊ Ǉƭŀƴ ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜΦ Vous pouvez vous référer ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ au plan 

ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŝƴ ǾƛƎǳŜǳǊ. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) MUD, CLYDE, CONCOMBRE 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

Situé dans la Zone UA 061-51 à La Conception, le Lac des Trois 

Montagnes est un lac de villégiature dont les résidents apprécient la 

quiétude et l'environnement.  

En temps de pandémie, nous avons pu constater une nette 

augmentation de la présence des résidents dans leur propriété de 

même qu'une augmentation de la fréquentation pédestre des sentiers 

et chemins municipaux. La présence de machinerie lourde et de 

camions de transport forestier surdimensionnés sur les chemins 

municipaux est dangereuse et se traduit par une détérioration des 

chemins qui ont été payés par les taxes des résidents. 

Sur la carte interactive, nous constatons que les zones en préparation 

de coupes sont énormes (Zone Clyde 2021 additionnée aux Zones 

Mud et Concombre 2019) pour un total de plus de 560 hectares soit 

plus de 1400 acres. Des coupes d'une telle envergure et l'utilisation de 

machinerie forestière lourde se traduiront par un réel impact négatif 

sur le paysage et la fréquentation de notre secteur. Les paysages 

forestiers seront dénaturés. 

Plusieurs de ces zones de coupes sont dites de 'régénération', ce qui 

est une façon très mal choisie de nommer les coupes totales (à blanc), 

puisque vous n'êtes pas sans savoir que les nouvelles études prouvent 

au contraire que la forêt se régénère beaucoup mieux après les 

coupes partielles. Les coupes totales ont un impact avéré très négatif 

sur les écosystèmes qui peuvent mettre très longtemps à se 

reconstituer, et même ne jamais se reconstituer. Certaines des 

coupes à blanc prévues dans les secteurs Mud et Concombre sont 

tout près de zones humides ce qui est en contradiction avec les 

recommandations du Ministère de l'Environnement.  
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La nouvelle zone Clyde, dans sa partie sud, est très près du Lac des 

Trois Montagnes longeant le chemin des Chênes Est. Toute cette 

colline constitue un bassin versant vers le Lac des Trois Montagnes. 

Certains secteurs de cette zone ont une pente naturelle forte; 

l'érosion additionnelle et le ruissellement occasionné par les coupes 

forestières dans ces secteurs viendront colmater les fossés routiers et 

augmenter les sédiments dans le lac des Trois Montagnes.  

La nouvelle zone de coupe Clyde prévoit l'implantation de deux 

nouveaux chemins d'accès donnant sur le Chemin des Chênes Est. 

Comme l'a très bien mis en lumière le documentaire de Radio Canada 

de Mars dernier ' Le ministère des Forêts du Québec est-il à la solde 

ŘŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜΚϥΣ ƭŀ ƳǳƭǘƛǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ ŘŜ ŎƻǳǇŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ 

pratique abusive permettant une coupe totale additionnelle profitant 

aux forestiers. Pour conclure, l'acceptabilité sociale des coupes 

forestières autour du Lac des Trois Montagnes n'existe pas.  

La forêt publique appartient à tous les utilisateurs. Dans les secteurs 

de villégiature comme celui du lac des Trois Montagnes, les réels 

acteurs économiques sont les villégiateurs. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 061-51 

Chantier(s) OLA 

Préoccupation(s) Présence hébergement lac marie-Le-Franc, enjeu de quiétude. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) PAPILLON_CANARD 

Préoccupation(s) 

Préoccupation générale concernant ce chantier et les coupes qui y 

seront faits 

 
Préoccupation(s) 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ, 
notamment par le retrait des 
ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ aCCtΦ 

Je travaille en collaboration avec l'Association du Lac Notre-Dame qui 

est enclavé dans le secteur Papillon-Canard. Nous avons appris 

l'existence de la période de consultation hier seulement. Enjeu de 

communication. 

Seulement l'association du Lac Gustave avait participé au processus 

d'harmonisation. Les Associations des Lacs Notre-Dame et Saint-Victor 

ont aussi des préoccupations; visuelle, sortie des bois, chemins 

carrossables après travaux (chemin été)...Un développement 

domiciliaire est en cours au lac Saint-Victor. 
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Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) PICBOIS_NORD 

Préoccupation(s) 

Après les coupes forestières, plusieurs chemins de déboisement 
demeurent libres ŘΩŀŎŎŝǎ Ŝǘ ƻǳǾǊŜƴǘ ǳƴ ǾŀǎǘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇǊƻǇƛŎŜ Ł ƭŀ 
culture illégale de marihuana. Ces cultivateurs illégaux opèrent 
souvent de nuit et brisent la quiétude autour du lac. 

Le ministère fait une place importante à la consultation avant le choix 
de zone de coupe, mais une fois que la consultation est terminée 
nous sommes laissés à nous même face aux entreprises forestières 
lors de problématique ou de litige. 

Les chemins développés pour extraire le bois de la forêt ne 
deviennent pas des sentiers permanents pour les VHR.   Les VTT qui 
circulent hors des sentiers prévus à cette fin sont une nuisance pour 
la quiétude du Lac Chevreuil. Nous désirons préserver cette quiétude, 
les sentiers de déboisement ne doivent pas devenir permanents, ils 
doivent être défaits et remis en état. 

[ƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ŎƻǳǇŜΣ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ȊƻƴŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜ ŞǘŀƛŜƴǘ 
directement sur le bord de la route.  Forçant les voitures à passer près 
ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜ ōŀƴŎŀƭ ƻǳ ŜƴŎƻǊŜ ŘŜ ǇŀǎǎŜǊ Řŀƴǎ ƭŀ ȊƻƴŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ 
chargement des camions. Nous désirons que soient éloignées les 
ȊƻƴŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜκŎƘŀǊƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ōƻǊŘǳǊŜǎ ŘŜ ǊƻǳǘŜΦ 

bƻǘǊŜ ǊƻǳǘŜ ŘΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ƭŀŎ ŀ ŞǘŞ ŘŞǾŜƭƻǇǇŞe ŀǾŜŎ ƭΩŀǊƎŜƴǘ ǇǊƛǾŞ ŘŜǎ 
résidents et améliorée sur une période de plus de 70 ans. Les 
dernières interventions des entrepreneurs forestiers nous ont 
occasionné de nombreuses réparations à nos frais. Nous ne 
souhaitons pas que cela se reproduise. Nous souhaƛǘƻƴǎ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀƛǘ Ǉƭǳǎ 
de rigueur dans la surveillance des divers intervenants forestiers tout 
au long des travaux et surtout avant leur départ de la zone de coupe. 

bƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘƻƴǎ ƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘΩǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘŜ олƳ ŀǳȄ ōƻǊŘǳǊŜǎ ŘŜǎ 

rivières, ruisseaux et zones humides. 

Préoccupation(s) 

bƻǳǎ ŘŞǎƛǊƻƴǎ ǳƴ ǊŜōƻƛǎŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇƭŜǘ Ŝǘ ƴƻƴ ǇŀǊǘƛŜƭ ǘŜƭ ǉǳΩƛƴŘƛǉǳŞ 

dans les zones sur la carte. Le reboisement est à quelques mètres des 

chemins, le ministère doit surveiller le sous-ǘǊŀƛǘŀƴǘ ŀŦƛƴ ǉǳΩƛƭ ǊŜōƻƛǎŜ 

ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ surface. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 061-51 

Chantier(s) SMITH 

Préoccupation(s) 

Plusieurs gens de notre communauté pensent que nous devrions 

créer un corridor entre les deux forêts ancestrales du lac Preston et 

Marie Lefranc, un lien entre les deux lieux rajouterai à la fierté de 

notre communauté et à la quiétude de la biodiversité une limite au 

nord partirait du lac Eugène jusquΩau sud au lac Opio la ligne réunirait 

les lacs Preston et Marie Lefranc 
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/ƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩǳƴƛǘŞ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ¦! лсп-52 
 

Émetteur du Commentaire Villégiateur  

UA 064-52 

Chantier(s) BEAUTOUR 

Préoccupation(s) 
Préoccupation en matière de protection de la faune et impacte de la 
création de chemins forestiers sur les habitats fauniques 

 

Émetteur du Commentaire Chasseur 

UA 064-52 

Chantier(s) BIDIERE_NORD 

Préoccupation(s) 

La coupe au secteur Bidière Nord me préoccupe grandement. 

Premièrement, c'est un territoire très sensible à plusieurs espèces 

d'animaux à fourrures puis il y a déjà eu beaucoup de coupe dans le 

secteur à proximité. Le Lac de La Bidière(SFI) est vraiment à protéger. 

Beaucoup de sentiers de VTT entretenus depuis plusieurs années à 

protéger. Consultation pour la planification des chemins forestiers. 

Préoccupation(s) 

Premièrement, une bonne partie de ce territoire de trappe a déjà été 

bûché grandement. Un secteur très sensible a certaines espèces 

d'animaux à fourrures. Le Lac de La Bidière(SFI) très sensible et a 

protégé grandement. L'accès au secteur devrait être fait par l'ancien 

secteur pour donner accès au Lac de la Bidière et au territoire de la 

ZEC Mitchi. Consultation pour planification des chemins. Protection 

de vieux sentiers de trappe qui n'avaient pas été protégés à l'autre 

coupe, etc. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-52 

Chantier(s) DIABLE 

Préoccupation partagée par 2 
personnes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1er commentaire : Une coupe de régénération en bordure du lac 

François aura des conséquences catastrophiques sur le milieu 

ŀǉǳŀǘƛǉǳŜΦ [ΩŜŀǳ ǇǊŞǎŜƴǘŜƳŜƴǘ ŀōǎƻǊōŞŜ ǇŀǊ ƭΩŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

se retrouvera inévitablement dans le lac, et ce à une vitesse bien plus 

importante qǳΩŜƴ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜΦ /ŜǘǘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ ŀŎŎǊǳŜ Řǳ 

ruissellement peut amener le sol à se lessiver, provoquant une 

érosion et un apport en sédiments et en nutriments qui peuvent 

ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ǳƴŜ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ ŘŜǎ ǇƭŀƴǘŜǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ζ 

étouffer » le lac. Actuellement dans cette baie, il y a plusieurs herbiers 

de myriophylle. Ces apports pourraient avoir de forts impacts sur les 

ǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ǇƘȅǎƛŎƻŎƘƛƳƛǉǳŜǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ Ŝǘ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇŞǊƛƭ ƭŜǎ 

différents écosystèmes. Cette situation pourrait être irréversible. 

5ΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ŎŜǘǘŜ ŎƻǳǇŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŜǊ ƭΩŜǳǘǊƻǇƘƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ 
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Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

lac. (re : 3587795 65-2). 

2e commentaire : Selon monsieur Jean Fortin, riverain et propriétaire 

de ce secteur (514-953-0384), cette partie des terres publiques 

adossées au chemin Léonard et touchant aux 2 baies du lac sont en 

partie des zones humides du grand lac François. Ces zones servent à 

absorber les sédiments et une partie de la crue des eaux printanière 

et lors des fortes pluies. La baie de droite (baie Chevrier) sert de 

ŦƛƭǘǊŜǳǊ ƴŀǘǳǊŜƭ ǇƻǳǊ ƭΩŜŀǳ ǾŜƴŀƴǘ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎ Ŝƴ ŀƳƻƴǘΦ 

Donc, les arbres jouent un rôle indéniable pour la protection du lac. La 

ǊŝƎƭŜ Řǳ нл ƳŝǘǊŜǎ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ ƭƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘŜ ǇƻǳǊ ŀǎǎǳǊŜǊ ŎƻƳƳŜ 

corridor de protection. Nous sommes en désaccord pour toute forme 

de coupe forestière dans ce secteur. (re : # 587795 65-21) 

3e commentaire Υ 5ŀƴǎ ŎŜ ǎŜŎǘŜǳǊΣ ǳƴŜ ŦŀǳƴŜ ŀōƻƴŘŀƴǘŜ ŘΩŀƴƛƳŀǳȄ 

sauvages a été observée par des propriétaires riverains, messieurs 

Jean Fortin (514-953-0384) et Alexandre Mihalcean (450-512-5779). 

/ŜǘǘŜ ŦŀǳƴŜ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƻǎŞŜ ŘΩƻǊƛƎƴŀǳȄΣ ŎƘŜǾǊŜǳƛƭǎΣ ƎǊŜƴƻǳƛƭƭŜǎΣ ǘƻǊǘǳŜǎ 

et salamandres, castors, loutres, rats musqués et des oiseaux comme 

le grand héron, le busard St-Martin, le pygargue, etc. Ce secteur se 

situe entre 2 baies et on y retrouve une héronnière. De plus de 

ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ ǎΩȅ ǊŜǘǊƻǳǾŜƴǘ όŘƻǊŞ ƧŀǳƴŜΣ ŀŎƘƛƎŀƴΣ 

brochet, lotte, truite grise) dans les zones humides et dans les 2 baies. 

De plus ces terres sont composées à 90% de bois mous (trembles et 

sapins) et de moins de 10% de bouleaux blanc et par conséquent, 

ŀǳŎǳƴŜ ǾŀƭŜǳǊ ƳŀǊŎƘŀƴŘŜ ǇƻǳǊ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ŎŜǎ 

travaux si proches du lac et des zones humides. (re : # 587795 65-24) 

Association des propriétaires du lac François 4 

4e commentaire suite : LŜ ŘŀƴƎŜǊ ŘΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ ŎƻǳǇŜ 

ŘΩŀǊōǊŜ Řŀƴǎ ŎŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ǊƛǎǉǳŜǊŀƛǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ƛƳǇŀŎǘ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀōƭŜ ǇƻǳǊ 

ƭŀ ŦŀǳƴŜ Ŝǘ ƭŀ ŦƭƻǊŜ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎŎŜƴǘǳŜǊ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊŀƛƴ Řŀƴǎ ŎŜǎ 

zones. Pour toutes ces raisons, nous sommes en désaccord pour toute 

forme de coupe dans ce secteur. (re : # 587795 65- 29) Qualité 

visuelle et paysage 

5e commentaire : Ce secteur est un endroit de villégiature où il fait 

bon vivre et ce projet de coupe va affecter la qualité de vie des 

citoyens, résidents permanents, vacanciers, amateurs de la nature, 

chasseurs et pêcheurs verront leurs habitudes perturbées par la 

ŘŞǘŞǊƛƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǉǳΩƛƭǎ ŦǊŞǉǳŜƴǘŜƴǘ ŘŜǇǳƛǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƴƴŞŜǎΦ 

On peut le voir dans les endroits où il y a eu des coupes pour 

constater que les débris ligneux grossiers traînent partout. Notre lac a 

un caractère récréotouristique unique et son paysage y est pour 

ōŜŀǳŎƻǳǇ Ŝǘ ƛƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ƭΩŀƭǘŞǊŜǊΦ bƻǳǎ Ǿƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘƻƴǎ ŘŜ 

préserver ce secteur sans coupe aux alentours du lac! (re : # 587795 

65-32) Milieux aquatiques (Secteur en parallèle au chemin Poulin vers 

lac Saguay) 
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6e commentaire : Un des principaux affluents du lac passe à cet 

ŜƴŘǊƻƛǘΦ 9ƭƭŜ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊŀ Ŝƴ ōƻǊŘǳǊŜ ŘŜǎ ǊǳƛǎǎŜŀǳȄ Ŝǘ ŘŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ 

humides. Il y a une faune importante qui sera affectée. Les travaux 

proposés consistent en une coupe de régénération qui consiste à « 

ƛƳƛǘŜǊ η ƭŜǎ ǊŀǾŀƎŜǎ ŘΩǳƴ ŦŜǳ ŘŜ ŦƻǊşǘΦ [ŀ ŎƻǳǇŜ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜ 

provoquera un plus grand ruissellement, une augmentation du débit 

ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ŀǇǇƻǊǘǎ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ǎŜ ŘŞǾŜrsera dans le lac 

François. Ces apports vont avoir de forts impacts sur les propriétés 

ǇƘȅǎƛŎƻŎƘƛƳƛǉǳŜǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ Ŝǘ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇŞǊƛƭ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ 

ŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜǎΦ bƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ŘΩŜŦŦŜǘǎ ƴŞƎŀǘƛŦǎ ŘŜ ƭŀ 

coupe qui est proposée tant sur lŜ ƭŀŎΣ ƭŜǎ ǊǳƛǎǎŜŀǳȄ ǉǳƛ ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŜƴǘΣ 

ǉǳŜ ƭŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ƘǳƳƛŘŜǎ ǉǳƛ ƭΩŜƴǘƻǳǊŜƴǘ Ŝǘ ǉǳƛ ŀƎƛǎǎŜƴǘ ŎƻƳƳŜ 

filtrentΦ tƻǳǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǊŀƛǎƻƴǎΣ ƴƻǳǎ Ǿƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘƻƴǎ ŘΩŜȄŎƭǳǊŜ ƭŜǎ 

versants forestiers du Lac François et de revoir le projet de la région 

pour respecter les différents écosystèmes. (re : #587795 65-35) 

Changements climatiques 

7e commentaire : Le ruissellement des eaux pourrait être exacerbé 

par les changements climatiques. Ceux-ci apportent de nouvelles 

incertitudes et des événements climatiques extrêmes (fortes 

précipitations dans un court laps de temps qui provoquent des 

ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎύΣ ŘƻƴŎ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŞǊƻǎƛƻƴΣ ŘŜ ǊǳƛǎǎŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ŘŜ 

ƘŀǳǎǎŜ ǎǳōƛǘŜ Řǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ ŜǘŎΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŝǳ ŘŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ 

ces dernières années et le niveau de l'eau a fluctué à la hausse avec 

des écarts extrêmes. (re : # 587795 65-46) Association des 

propriétaires du lac François 5 Habitats fauniques et terrestres 

(Secteur en parallèle au chemin Poulin vers lac Saguay) 

8e commentaire : Est-ŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ Ŝǳ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ŘŜǎ ƛƴǾŜƴǘŀires 

ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎ Ŝǘ ŦƭƻǊƛǎǘƛǉǳŜǎ Řŀƴǎ ŎŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ǇŀǊǘ Řǳ aCCt 

pour identifier cette zone de coupe? Est-ŎŜ ǉǳΩǳƴ ǎǳƛǾƛ ŘŜ ƭŀ 

biodiversité a été effectué? Des zones humides et des ruisseaux sont 

présents dans ce secteur. (re : # 587795 65-59) Transports forestiers 

(les 2 Secteurs en parallèle au chemin Poulin vers lac Saguay) 

9e commentaire : Selon la littérature scientifique, les routes de toutes 

sortes et spécifiquement les chemins forestiers affectent les 

écosystèmes terrestres et aquatiques sur plusieurs plans : la 

destruction des habitats, la mortalité due aux collisions avec les 

ǾŞƘƛŎǳƭŜǎΣ ƭŀ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ŀƴƛƳŀƭΣ ƭΩŀƭǘŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ 

ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ǇƘȅǎƛǉǳŜ Ŝǘ ŎƘƛƳƛǉǳŜΣ ƭŀ ǇǊƻǇŀƎŀǘƛƻƴ ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ 

ŜȄƻǘƛǉǳŜǎ Ŝǘ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŎǊƻƛǎǎŀƴǘŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ 

ǎƻǳǊŎŜ ŘΩƛƴǉǳƛŞǘǳŘŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ǉǳŀƴǘ ŀǳȄ ƛƳǇŀŎǘǎ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭǎ 

de la voirie forestière (altération du processus de rétention et de 

ŦƛƭǘǊŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ ǎƻƭΣ ŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ 

augmentation du débit de pointe, érosion du lit et des rives du cours 

ŘΩŜŀǳύΦ /Ŝǎ ǎƻǳǊŎŜǎ ŀŎŎǊǳŜǎ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇŜǳǾŜƴǘ ŀŦŦŜŎǘŜǊ ƭŜǎ 
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différents écosystèmes. (#344394 42-10) 

10e commentaire : Les sorties de bois (transport) sont 

ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ Ł ƭΩŞƎŀrd de la sécurité, la 

cohabitation et la quiétude des résidents. De plus, la saison 

ŘΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴ ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŞǘŞ Ŝǎǘ ƭƻƛƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞΦ [Ŝ ŎƘŜƳƛƴ tƻǳƭƛƴ 

Ŝǘ ƭŜ ŎƘŜƳƛƴ Řǳ ƭŀŎ CǊŀƴœƻƛǎ ǊƛǎǉǳŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ǘǊŝǎ ŀŦŦŜŎǘŞǎ ǇŀǊ ƭŜǎ 

activités forestières. Quelles seront les mesures de mitigations pour le 

ƳŀƛƴǘƛŜƴ ŘŜǎ ǊƻǳǘŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎΣ ǇƻǳǊ ŞǾƛǘŜǊ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ Ŝǘ ŀǳǎǎƛ 

concernant la pollution sonore? (re :344394 42-29) Milieux 

aquatiques (autres considérations) 

11e commentaire Υ Lƭ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊ ƭΩŀŎǘuelle qualité 

ŘΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ CǊŀƴœƻƛǎ ŘŜǇǳƛǎ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƭŀ 

ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǎΩŜǎǘ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀōƭŜƳŜƴǘ ŀƳŞƭƛƻǊŞŜ ǎǳƛǘŜ ŀǳȄ 

ŜŦŦƻǊǘǎ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜ ǊŜōƻƛǎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 

bandes riveraines. Il serait très dommage de tout gâcher ceux-ci et 

par conséquent risquer une dépréciation très importante de nos 

résidences riveraines. (re : 3344394 42-32) 

Un nouveau comité ciblé est demandé pour harmoniser les blocs de 

coupe ajoutés au chantier Diable près du lac François. 

 
Préoccupation(s) 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ 
 

Notre lac est fragile. Nous faisons face aux problèmes causés par la 

myriophylle à épis et nous avons des épisodes de cyanobactéries. 

[ŀ ŎƻǳǇŜ ǇǊƻƧŜǘŞŜ Ǿŀ ǇŜǊǘǳǊōŜǊ ƭΩŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƭŀŎ ǘŀƴǘ ŀǳ 

niveau de ses berges, sa faune, sa flore, et ce pour de nombreuses 

années. 

Iƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴŜ ŎƻǳǇŜ ŀƴƻŘƛƴŜΦ 9ƭƭŜ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊŀ Ŝƴ ōƻǊŘǳǊŜ ŘΩǳƴ 

beau lac et affectera des ruisseaux et des milieux humides. Il y a une 

faune importante qui sera affectée, on peut songer aux poissons, 

huards, canards, batraciens, loutres, tortues, oiseaux aquatiques tel le 

grand héron ou busard St-Martin (il y a aussi des pygargues).  Les 

travaux proposés consistent en une coupe de régénération. Or, selon 

ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ Ŝǘ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƛƴƎŞƴƛŜǳǊǎ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊǎΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǘȅǇŜ ŘŜ ŎƻǳǇŜ 

«adapté »aux forêts boréales et forêts mixtes qui consistent à 

ζƛƳƛǘŜǊη ƭŜǎ ǊŀǾŀƎŜǎ ŘΩǳƴ feu de forêt. On coupe à blanc  puis on 

ŘŞƎŀƎŜ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ ƭΩƘǳƳǳǎ ŀǾŜŎ ŘŜ ƭŀ ƳŀŎƘƛƴŜǊƛŜΣ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭ ƴŜ 

reste que le sol minéral, afin de planter un conifère aux 2 mètres 

ŜȄŜƳǇǘ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴ ǾŞƎŞǘŀƭŜΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ǇǊƻŘǳƛǊŜ Řǳ ōƻƛǎ ƭŜ 

plus rapidemeƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇǳƛǎǎŜ ǊŜŎƻǳǇŜǊ ǘƻǘŀƭŜƳŜƴǘ ƭŀ 

ƳşƳŜ ŦƻǊşǘ Řŀƴǎ ǳƴ ǘŜƳǇǎ ƳŀȄƛƳǳƳ ŘŜ пл ŀƴǎΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ŎƻǳǇŜ ǉǳƛ 

soi-disant « protège la régénération et les sols », puisque la 

ƳŀŎƘƛƴŜǊƛŜ ŘΩŀōŀǘǘŀƎŜ Ŝǘ ŘŜ ŘŞōŀǊŘŀƎŜ ƴΩŜǎǘ ŀǳǘƻǊƛǎŞŜ Ł ŎƛǊŎǳƭŜǊ ǉǳŜ 

sur 25% de la surface totale coupée. Cependant, selon les besoins de 

la coupe, la machinerie est autorisée à circuler une fois à un endroit 

ƘƻǊǎ Řǳ нр҈Φ /Ŝ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŀǳ ŦƛƴŀƭΣ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴ Ŝƴ ŜƴǘƛŜǊ ǇŜǳǘ şǘǊŜ 

écrasé par les machines!! Selon nous, ce type de coupe est clairement 
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mésadapté à notre région et aux alentours du lac. 

D'autre ǇŀǊǘΣ ŎŜǘǘŜ ŎƻǳǇŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŜǊ ƭΩŜǳǘǊƻǇƘƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ 

lac. La proximité des travaux affectera les berges et causera de 

ƭΩŞǊƻǎƛƻƴΦ Nous sommes persuadés que la coupe proposée va 

entraîner un ruissellement qui drainera davantage de sédiments dans 

les eaux du lac et causera notamment une plus grande turbidité. La 

ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǎŜǊŀ ŀŦŦŜŎǘŞŜΦ La bande riveraine du lac, ses affluents 

(permanents ou intermittent) et ses milieux humides doivent être 

protégés. 

5ΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ǎƛ ǳƴe telle coupe se réalise, il y aura beaucoup de 

circulation et de nuisances (notamment sonores, passages fréquents 

de camions et machinerie) sur nos routes. Ces dernières vont subir 

des dommages qui nécessiteront des réparations dont les citoyens 

assumeront les inconvénients et les frais. 

Notre lac est un endroit de villégiature où il fait bon vivre, mais ce 

projet de coupe va affecter notre qualité de vie. Enfin, notre lac a un 

caractère récréotouristique unique. Son paysage y est pour beaucoup 

Ŝǘ ƛƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ƭΩŀƭǘŞǊŜǊΦ 

Préoccupation(s) Coupe à proximité d'un lac 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-52 

Chantier(s) KARHAKON 

Préoccupation(s) 

[ŀ ǇƻǊǘƛƻƴ ŀŘƧŀŎŜƴǘŜ Ł ƭΩŞǊŀōƭƛŝǊŜ Sénéchal a été traitée en OLA 

acéricole en 2018.    Des travaux de préparation de terrain (perturber 

le sol afin de régénérer le site en essences souhaitées et reboisement) 

sont prévus dans ce secteur.    Est-ce que lΩh[! ŀŎŞǊƛŎƻƭŜ ŦŜǊŀ ƭΩƻōƧŜǘ 

ŘΩǳƴŜ ǇǊŞǇŀration de terrain et si oui, de quelle nature ?  Pour les 

secteurs hors OLA, quel type de préparation de terrain est prévu ? 

Est-ŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀǳǊŀ Řǳ ǊŜōƻƛǎŜƳŜƴǘΣ Ŝǘ ǎƛ ƻǳƛΣ Ŝƴ ǉǳŜƭƭŜ ŜǎǎŜƴŎŜ Κ 9ǘ ǎƛ 

non, quelle essence souhaitez-Ǿƻǳǎ ǎǘƛƳǳƭŜǊ Κ  WΩŀƛ ƻōǎŜǊǾé une 

ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘΩŜƴǾŀƘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭŜ ƘşǘǊŜΦ  9ǎǘ-ce que des 

interventions sont prévues afin de le contrôler ? 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateurs 

UA 064-52 

Chantier(s) LOUIS 

Préoccupation(s) 

Dans le cadre desdites consultations" sur le déboisement dans la 
région du Lac Corbeau - entre autres pour les secteurs Louis, Unité 
d'aménagement 06452 autour du lac Corbeau, et sur le chemin de la 
Réserve du même lac Corbeau - à ma lettre précédente, j'aimerais 
vous que vous visionniez l'émission Enquête du 4 mars 2021. À titre 
de propriétaires/villégiateurs, nous tenons tiens à ajouter les 
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éléments de cette enquête de Radio-Canada à notre ferme objection 
aux coupes dans les environnements comme décrits dans notre lettre 
plus tôt ci-dessous. Nous tenons à les ajouter à vos "consultations 
officielles" pour appuyer nos objections.  
 
[Ŝǎ ŀǊōǊŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǎ ƭŀ ƳşƳŜ ǾŀƭŜǳǊΦ /ŜǊǘŀƛƴǎ ŎƻǶǘŜƴǘ рл Ϲ ƭŜ 
ƳŝǘǊŜ ŎǳōŜΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎƻǶǘŜƴǘ рл ϷΦ ¢ƻǳǘ ŘŞǇŜƴŘ ŘŜ 
ƭΩŜǎǎŜƴŎŜ Řǳ ōƻƛǎ Ŝǘ ŘŜ ǎŀ ǉǳŀƭƛǘŞΦ 

Préoccupation(s) 
Perte de qualité visuelle, perte de valeur de propriété, perte de : 
cueillette de champignons sauvages, randonnées, photographie de la 
nature, cueillette de plantes sauvages comestibles.  Aspect visuel! 

Préoccupation(s) 

Les coupes prévues sont très près du lac, moins de 60 m. - les coupes 

seront directement à côté du chemin Philippe sans un amortisseur - 

les environs appuient la faune et la flore diverses, incluant le faucon 

émerillon, le cerf de Virginie et la perdrix. 

Préoccupation(s) 

À moins de 30 mètres de lots contenant des maisons, elle contient 

des lignes hydroélectriques et touche une route principale très 

fréquentée. Travailler dans ce secteur entraînerait une pollution 

sonore et visuelle importante, poserait des problèmes de sécurité 

potentiels et risquerait de réduire la valeur des propriétés en raison 

d'une perte de beauté et d'intimité. 

Préoccupation(s) 

Activité du Petit polatouche (écureuil volant) dans ce secteur. Selon le 

site de la Forêts, Faunes et Parcs du Québec, cette espèce est 

considérée comme susceptible d'être désignée espèce menacée ou 

vulnérable. 

Préoccupation(s) 

C'est très proche de ma maison. Je suis préoccupé par le bruit, la 

poussière et la perte de valeur de la propriété si la forêt est 

supprimée. 

Préoccupation(s) 

La coupe est à moins de 30 mètres de lots contenant des maisons, et 

touche une route principale très fréquentée. Cela entraînerait une 

pollution sonore et visuelle importante, risquerait de réduire la valeur 

des propriétés en raison d'une perte de beauté et d'intimité. 

Préoccupation(s) 

Il y a un sentier fédéré de VTT / motoneige immédiatement au sud de 

ces routes. De plus, couper le long des routes entraînera une pollution 

visuelle et une jouissance réduite de l'environnement. 

Préoccupation(s) 
Le lac Corbeau est un lac de villégiature. S'assurer que l'association 

soit informée des coupes à venir. 

Préoccupation(s) 

Merci d'avoir organisé la session d'information PAFIO la semaine 

dernière. C'était très utile pour comprendre le contexte de la 

situation. Je suis président de l'Association des propriétaires du lac 

Corbeau, dans la municipalité de Notre-Dame-du-Laus. 

Serait-il possible de vous rencontrer par téléphone ou par 

vidéoconférence, ou un membre de votre organisation ? J'ai quelques 

questions sur la façon dont les emplacements et les types de coupes 

sont décidés, ainsi que sur ce que je dois faire pour arriver à un accord 
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local pour la coupe dans notre voisinage. Je peux être disponible à 

tout moment le lundi ou mardi de la semaine prochaine. Merci et 

salutations, 

Nous avons communiqué avec M. Larson pour expliquer le processus 

de planification du MFFP. C'est le MFFP qui est responsable de la 

planification des travaux. Plusieurs étapes sont à réaliser; inventaire 

terrain, planification fine, comité ciblé... Il souhaiterait connaitre 

l'année des travaux. 

Préoccupation(s) Enjeu de quiétude 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateurs 

UA 064-52 

Chantier(s) LOUIS, CORBEAU_OUEST, CORBEAU_EST 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

Alors, la déforestation sur le côté ouest du lac Corbeau, qui a été 

effectuée il y a déjà une douzaine d'années et ses conséquences, nous 

ont déjà beaucoup marqué.  

Si les coupes de bois semblent être une bonne idée pour aider la 

régénération forestière, un examen plus poussé révèlera que cela 

n'est pas une pratique sans conséquence non voulues, d'autant plus 

qu'étant près des lacs. 

La santé de notre beau lac est déjà très fragile, et ces ravages qu'ils 

proposent pourraient causer d'énormes décharges de nutriments 

dans les lacs, stimulant les cyanobactéries qui commencent déjà à 

troubler les eaux. 

Nous avons déjà témoigné, depuis une douzaine d'années, les 

changements inquiétants sur les eaux du lac après la déforestation qui 

a été effectuée sur le lac Corbeau. 

La perte de diversité de flore et de faune, et leur habitat et source de 

nourriture ont eu un impact important. 

Les années suivantes la déforestation de (2009 2010?) le nombre et 

espèce d'oiseaux avait visiblement plongé. 

Aussi, depuis la dernière déforestation les vents violents sont devenus 

plus fréquents, sans la forêt là pour dissiper leurs forces destructrices. 

La baisse de valeur de nos propriétés (qui voudrait acheter un chalet 

entouré d'un terrain vague, sur un lac étouffé d'algues?). 

De plus, depuis le Covid, nous, comme beaucoup de gens, nous 

réfugions au chalet, où le stresse de la pandémie semble se dissoudre 

et disparaître. Le "timing" de ce projet, et son impact semble un peu 

mal considéré, et très brutal. 

La beauté naturelle, l'air frais, le chant d'oiseau, la tranquillité, etc. 

C'est pour ça qu'on est là. Je me souviendrai toujours bien du bruit 

infernal des scies-a-chaines la journée longue, et l'anxiété que cela 

nous causait il y a au-dessus d'une décennie! 
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Traiter nos forêts de champs de plantation, raser le terrain et 

replanter une espèce ou deux qui sera plus profitable à l'industrie. 

Diversité efficacement éliminée? Appelons ça la régénération 

forestière! C'est évident que l'industrie forestière a une faim pour les 

profits (et avec le doublement du prix des matériaux durant cette 

pandémie, ça risque d'être TRÈS lucratif!) et leur en déléguer la 

gestion de nos forêts est comme engager le loup comme berger. 

Pourquoi pas aller en prendre du bois où il y a moins de lacs et les 

gens qui les entourent, qui seront nuisiblement affectés. Pourquoi 

dévaster de nouveau notre petit coin de sérénité qui a déjà subi les 

ravages de la tronçonneuse? 

Préoccupation(s) 

/ƻƳƳŜ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ŎƘŀƭŜǘ ŀǳ ст chemin Philippi, je considère 

que tout déboisement autour du lac ne devrait pas être permis, et 

aucun camion ne devrait circuler sur les chemins contournant le Lac, 

nous ne voulons pas leur détérioration ni le bruit de ces mastodontes. 

Il faut aussi penser que nos chemins ne sont pas assez larges pour 

nous permettre de les rencontrer en toute sécurité. 

Selon ce que je peux constater, vous vous occuper très bien de 

défendre nos intérêts et je vous fais confiance que si quelque chose 

peut être fait pour éviter ce carnage vous le ferez. 

Je vous remercie en avance pour votre dévouement, 

Préoccupation partagée par 2 
personnes 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ 

First of all, there was a ''coupe selective'' done some 12 years ago. 

Many jack pines were planted and maintained, (by trimming the black 

berry bushes and those pesky ''trembles'' trees to give a chance for 

the seedlings to grow). Those trees are now between 10 and 20 feet 

in height with a trunk diameter of only 3-6 inches. Clearly not yet 

ready to monetize. Are we right to assume that the very few mature 

trees that are left will be harvested? That is extremely short sighted. 

We finally saw the return of those beautiful flying squirrels last year! 

This cut will forever impact those and other wild animals, including 

birds, that depend on the forest for habitat. It was unfortunate that 

the powers at be chose to plant only one species of trees, even 

though they cut a wide variety of soft and hardwood trees.  

I ask that you reconsider ''clear''cutting any area around lac Corbeau 

(and surrounding small lakes) and consider at the very least selective 

cutting while always being vigilant and responsible to nature and 

human neighbours. Fortunately, there is no shortage of trees in this 

province that are located away from lakes and residents!  

Let's also not forget the negative impact that this action will have on 

the hunters, tourism (atv/snowmobile, hikers, snowshoeing). 

Préoccupation(s) 

Je veux exprimer mon concerne pour ce projet. Je comprends le 

besoin pour une «zone tampon» pour protéger le voisinage immédiat 

de nos propriétés et la rive du lac. Le projet coupe trop proche de la 

rue et les chalets. J'oppose de couper les zones "vert". 
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Préoccupation(s) 
Je suis contre les travaux de déboisement qui seront faits près de nos 

chalets. 

Préoccupation partagée par 2 
personnes 
 
 
 
 
 
 
 

Je comprends que la forêt va être coupée pour une valeur 

ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ  WŜ ǎǳƛǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ŎŜǘǘŜ ƛŘŞŜ, mais je suis inquiet de 

ƭΩŜŦŦŜǘ ŘŜǎ ŎƻǳǇǳǊŜǎ ζ ǊŞƎŞƴŞǊŀtion » ainsi que les coupures proches 

des chemins/sentiers et chalets.   

WŜ ǎƻǳƘŀƛǘŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀƛǘ ǳƴŜ ǊŜǎǘǊƛŎǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻǳǇǳǊŜ ŘŜ олƳ ŘŜǎ 

chemins/sentiers et aussi des restrictions de coupe proche des lacs.  

Un autre commentaire est que quand ils replantent les arbres, 

ƧΩŜǎǇŝǊŜ ǉǳŜ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƧǳǎǘŜ ŘŜǎ Ǉƛƴǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ǇƭŀƴǘŞǎ, mais une 

variété des arbres semblables qui existent (exemples pins, érables, 

bouleau, cèdres, etc.).  Une variété plantée va aider la forêt avec 

ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ŘŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ Ŝǘ Ł ŞǾiter des attaques de microbes, des effets 

de vents, aussi que les tempêtes de verglas. 

Préoccupation partagée par 38 
personnes 

Je suis propriétaire foncier sur le lac Corbeau dans la municipalité de 

Notre-Dame-du-Laus. Je suis préoccupé par la possibilité d'impacts 

négatifs sur la valeur de nos propriétés, notre capacité à profiter des 

environs, la sécurité de nos routes et la santé de notre lac et de ses 

ŀŦŦƭǳŜƴǘǎΦ WŜ ǎƻǳǘƛŜƴǎ ŘƻƴŎ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 

propriétaires du lac du Corbeau comme accommodation raisonnable. 

Merci d'avoir pris compte de nos préoccupations. 

Pas de coupure entre le lac du Corbeau et les routes principales à 

l'ouest et au sud du lac (Chemins Philippe, Ruisseau Serpent et de la 

Réserve). 

Pas de coupe à moins de 30 mètres de ces mêmes routes principales. 

Aucune coupe à moins de 30 mètres des petits lacs et cours d'eau 

entourant le lac du Corbeau. 

Limitation de vitesse à 40 km/h sur Chemins Philippe et de la Réserve, 

et mesures de dépoussiérage sur les deux routes. 

tŀǎ ŘΩŀŎtivités d'exploitation forestière et de transport le week-end et 

pendant la période des vacances de construction. 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 

Rive Sud - Chemins de la Réserve et du Ruisseau Serpent 

La majeure partie de la coupe «partielle» proposée au nord de ces 

routes est à moins de 30 mètres de lots contenant des maisons, elle 

contient des lignes hydroélectriques et touche une route principale 

très fréquentée. Travailler dans ce secteur entraînerait une pollution 

sonore et visuelle importante, poserait des problèmes de sécurité 

potentiels et risquerait de réduire la valeur des propriétés en raison 

d'une perte de beauté et d'intimité. Nous ne proposons donc aucune 

coupure entre le lac et les Chemins de la Réserve et du Ruisseau 

Serpent. 

Il y a un sentier fédéré de VTT / motoneige immédiatement au sud de 

ces routes. De plus, couper le long des routes entraînera une pollution 

visuelle et une jouissance réduite de l'environnement. Nous 
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proposons donc de ne pas couper à moins de 30 mètres au sud des 

Chemins de la Réserve et du Ruisseau Serpent. 

Rive Ouest - chemin Philippe 

Une zone de coupe «régénération» est proposée entre le lac et le 

chemin Philippe. Certaines parties de celui-ci sont à moins de 30 

mètres de propriétés contenant des maisons, et il est souvent utilisé 

pour le plaisir de ceux qui vivent à proximité. Travailler dans ce 

secteur entraînerait une pollution sonore et visuelle importante et 

risquerait de réduire la valeur des propriétés en raison d'une perte de 

beauté et d'intimité. Nous proposons donc aucune coupe entre le lac 

et le chemin Philippe. 

Des coupes de «régénération» et «partielles» importantes sont 

proposées le long du côté ouest du chemin Philippe. Dans certains 

cas, il se trouve à moins de 30 mètres de propriétés contenant des 

maisons de l'autre côté de la route. La route est très utilisée par nos 

membres pour la marche et les activités de VTT, et la route fait partie 

du réseau fédéré de sentiers de VTT. Couper le long des routes 

entraînera une pollution visuelle et une jouissance réduite de 

l'environnement. Nous proposons donc aucune coupe à moins de 30 

mètres à l'ouest du chemin Philippe. 

tƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳ 

Il y a sept petits lacs à l'ouest immédiat du lac Corbeau qui seront 

touchés par ces travaux. Ces lacs sont utilisés par nos résidents pour 

des activités récréatives et font partie du bassin versant qui alimente 

notre lac. Il est donc important qu'ils soient protégés, car ils affectent 

directement la santé du plus grand lac. Nous proposons de ne pas 

couper à moins de 30 mètres des petits lacs et cours d'eau entourant 

le lac Corbeau. 

Pollution sonore, sécurité routière et poussière 

Nous comprenons que l'itinéraire de transport probable pour ces 

travaux sera le long des Chemins Philippe, du Ruisseau Serpent et de 

la Réserve, où se trouve une cinquantaine de propriétés. Les résidents 

et leurs familles font un usage intensif de ces routes pour la marche, 

le VTT et la motoneige, et dans de nombreux cas, les maisons sont 

situées très près de la surface de circulation. Le bruit des camions et 

la poussière menacent de réduire considérablement la jouissance des 

propriétés, et la vitesse de la circulation est un problème grave en 

raison de nombreux angles morts et de la présence d'enfants, de 

piétons et de véhicules plus lents. 

Bien qu'il existe un certain nombre de résidences permanentes, la 

plupart sont des propriétés de vacances. L'utilisation la plus intensive 

se fait donc pendant les fins de semaine et les périodes de vacances. 

L'impact de la coupe et du transport pourrait donc être réduit en 

travaillant lorsque nos membres sont moins susceptibles d'être là. 
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Pour ces raisons, nous recommandons: 

Limitation de vitesse de 40 km/h sur Chemins Philippe et de la 

Réserve, et mesures de dépoussiérage sur les deux routes;  

Et aucune activité d'exploitation forestière et de transport la fin de 

semaine et pendant la période des vacances de construction. 

Préoccupation(s) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ, 
notamment par le double texte 
en anglais. 

L'Association des propriétaires du lac Serpent tient à exprimer son 

extrême préoccupation à l'égard des projets d'exploitation forestière 

au lac Corbeau. 

En plus des préoccupations soulevées par l'Association des 

propriétaires du Lac Corbeau, y compris la recommandation 

d'atténuer la pollution sonore et par la poussière, l'Association des 

propriétaires du Lac Serpent a des préoccupations supplémentaires. 

Toute activité de déforestation qui affecte l'environnement naturel du 

lac Corbeau ou du lac de l'Aigle affecte directement le lac Serpent 

puisque ces deux lacs se déversent dans le lac Serpent. 

Le lac Serpent est l'un des derniers lacs à posséder une espèce 

naturelle de «Touladi» qui a pu se reproduire et maintenir sa 

population dans ce lac. Toute modification du milieu aqueux causée 

par une modification du pH ou de la capacité de transport d'oxygène 

causé par le ruissellement dû à l'érosion du sol due à l'exploitation 

forestière aura potentiellement un effet grave et permanent sur la 

population Touladi du lac Serpent. 

L'exploitation récente de 80 hectares au nord du lac de l'Aigle couplée 

à ce nouveau projet d'exploitation forestière dans le bassin versant 

nord-ouest du lac Corbeau aura exercé un double stress 

environnemental sur la santé des eaux du lac Serpent. 

Notre Association est d'avis que le MFFT doit servir non seulement les 

intérêts de l'industrie forestière, mais respecte son mandat de 

protection de la faune naturelle qui fait partie de son mandat. 

L'Association du lac Serpent demande que l'activité forestière au lac 

Corbeau soit reportée jusqu'à ce qu'une évaluation environnementale 

complète soit entreprise pour inclure les trois lacs du bassin versant, 

le lac Corbeau, le lac de l'Aigle et le lac Serpent. 

Préoccupation(s) 

Un tel déboisement si près de la route et si près des chalets de 

villégiature est inacceptable!  

Détruire la qualité de vie des villégiateurs, la qualité visuelle, la nature, 

l'habitat d'animaux, d'oiseaux et de plantes indigènes spécifiques, 

mais pourquoi? Pour une infime parcelle de profit! Le profit 

commercial sans limites. 

D'abord, le ravage de "régénération" de nos bords de route est 

visuellement agressant, alors que nous allons dans ce coin pour nous 

imprégner de la nature et pour relaxer. 

Les plantes qui poussent à l'ombre de ces arbres font partie de la 

forêt. De plus, alors que nous achetons un chalet dans un milieu 
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naturel, celui-ci perd sa valeur lorsqu'il perd de la qualité de vie et que 

son environnement y subit un massacre. 

Nous sommes des mycologues amateurs (champignons sauvages), des 

ornithologues amateurs, des artistes photographes et des 

randonneurs. Nous apprécions la beauté de la nature et appuyons sa 

conservation et régénération NATURELLE. Les bords de route et ce 

coin de nature sont très appréciés et utilisés par les villégiateurs. Les 

sentiers en sont la preuve. Le petit lac Louis tout près est un petit 

bijou sauvage à l'eau claire et très apprécié pour sa forêt 

environnante. 

De plus, cette coupe de régénération prive les villégiateurs de la 

nature qui leur permet d'en jouir pleinement. 

Si c'est au nom de la "régénération" pour aider la nature et non pour 

un profit commercial, n'oublions pas que depuis toujours, la nature 

sauvage se régénère naturellement tout en préservant l'habitat 

naturel de la faune et de la flore. 

Préoccupation(s) 

Pour le transport du bois, nous demandons : 

- [Ωǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜ Ім Ŝǘ ǊƻǳǘŜ Іп ǇƻǳǊ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ Řǳ /ƻǊōŜŀǳΤ 

- [Ωǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜ Іп ǇƻǳǊ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ Řǳ ²ŀōŀǎǎŜŜΦ 

En ce qui concerne le transport de bois du Lac McCarty et du Lac 

Long,  si le chemin des Cèdres est emprunté, nous avons des 

inquiétudes face aux répercussions sur le recouvrement de la 

chaussée, ǉǳƛ Ŝǎǘ Ŧŀƛǘ ŘΩŀǎǇƘŀƭǘŜ ǊŜŎȅŎƭŞ Ŝǘ ŦŀŎŜ ŀǳȄ ǎǳǊŎƘŀǊƎŜƳŜƴǘǎ 

sur les ponts se trouvant également sur le chemin des Cèdres.  

Nous demandons pour tous les chemins empruntés : 

- [ΩŞǇŀƴŘŀƎŜ ŘΩŀōŀǘ ǇƻǳǎǎƛŝǊŜΣ Řǳ Ƴƻƛƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǘǊƻƴœƻƴǎ ƻǴ ƛƭ ȅ ŀ ŘŜǎ 

résidences; 

- vǳŜ ƭŜǎ ǇƭŀŎŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŀƎŜ όǘƻǇ ŀƴŘ ƻŦŦύ ƴŜ ǎƻƛŜƴǘ Ǉŀǎ ǾƛǎƛōƭŜs du 

chemin. 

Pour la coupe de bois, nous demandons de garder une zone tampon 

ŘŜ ол ƳŝǘǊŜǎ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƭŀ 

pollution visuelle. 

 

 

Émetteur du Commentaire aŜƳōǊŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭ 

UA 064-52 

Chantier(s) MCCARTY 

Préoccupation(s) 

Le secteur de coupe présenter englobe le lac McCarty où des riverains 

sont présents. Une préoccupation est présente quant aux impacts sur 

le milieu aquatique. 
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Émetteur du Commentaire Municipalité  

UA 064-52 

Chantier(s) MCPHEE_DEG, PETIT_LAC_DU_CERF, ST_GERMAIN_2015 

Préoccupation partagée par 2 
personnes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le commentaire suivant a été 
écourté, mais résume les 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜǳǊ, 
ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭΩƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ ŘŜǎ 
coupes depuis 1999. 

Position commune de :. 

1. Municipalité de Lac-du-Cerf 

2. Table de concertation sur les coupes forestières de Lac-du-Cerf 

3. Association de protection du Petit et Grand lac du Cerf 

4. Pourvoirie Michel Saint-Louis.  

Historiquement, les interventions dans ce secteur ont été faites en 

mosaïque sur de très petites aires de cƻǳǇŜ ŘΩǳƴ ƳŀȄƛƳǳƳ ŘŜ мл 

hectares. Nous visions le maintien de forêt mature entre les coupes et 

ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ǾƛǎƛōƭŜ ŘΩǳƴ ŘŜ ƴƻǎ ōŜƭǾŞŘŝǊŜǎ Řǳ Ƴƻƴǘ-

Limoges, de nos lacs, chemins et sentiers. Les coupes projetées 

ƛƎƴƻǊŜƴǘ ǘƻǘŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ƳƻŘŝƭŜ ŘΩƛnterventions du passé établi depuis 

мфффΦ 5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƭŀ ŎŀǊǘŜ ƛƴǘŜǊŀŎǘƛǾŜ Řǳ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ƴƻǳǎ ƭŜ ŘŞƳƻƴǘǊŜ 

clairement. Les coupes projetées sont de 96 hectares et de 28.71 

hectares alors que les traitements sur les anciennes coupes vont de 

3.11 à 11.70 hectares. La pourvoirie Michel St-Louis exploite ce 

secteur avec de nombreuses caches pour la chasse au chevreuil et de 

ǎƛǘŜǎ ŀǇǇŃǘŞǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƘŀǎǎŜ Ł ƭΩƻǳǊǎΦ 9ƭƭŜ ŜȄǇƭƻƛǘŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ [ŀŎ 

Alexandre pour la pêche à la truite et le Lac Gore.  

Nous réclamons : 

- La limitation des aires de coupe à un maximum de 15 hectares 

séparées par des bandes de 150 à 200 mètres de largeur selon un 

mode en mosaïque 

- La protection du site de la Pourvoirie Michel Saint-Louis notamment 

ǇŀǊ ƭŜ ǊŜǘǊŀƛǘ ŘŜ ƭΩŀƛǊŜ ŘŜ ŎƻǳǇŜ ŘŜ уΣот ƘŜctares située entre le 

chemin Saint-Louis et la Pourvoirie 

- La protection visuelle des paysages : 

o du belvédère du Mont-Limoges 

o des lacs du Cerf, Alexandre et Gore 

o chemin Saint-Louis et des sentiers des lacs Alexandre et Gore 

- La protection des miradors 

- Que la coupe et le transport se fassent en dehors des périodes de 

chasse 

- De négocier des ententes pour prévoir notamment ; 

мΦ 5Ŝǎ ŀƛǊŜǎ ŘŜ ǊŞŎƻƭǘŜǎΣ ŘŜǎ ƧŜǘŞŜǎΣ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ ŘΩŀŎŎŝǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǳǊǎ 

largeurs, des bandes de protections riveraines et celle des sentiers 

нΦ [ΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ǘŜ ƭŀ ǊŜƳƛǎŜ Ŝƴ Şǘŀǘ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ ŘŜ ƭŀ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ 

3. La surveillance des travaux 

Ces demandes visent à maintenir un couvert forestier adéquat pour la 

faune et à limiter les impacts négatifs sur le paysage du secteur. Nous 

sommes prêts à rencontrer toute personne responsable pour discuter 

de nos demandes et commentaires, ou à siéger à un comité ciblé ou à 
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tout autre comité qui pourrait être nécessaire. Dans les prochains 

jours, nous vous transférerons des annexes. 

Danielle Ouimet, mairesse pour la Municipalité de Lac-du-Cerf, la 

Table de concertation sur les coupes forestières de Lac-du-Cerf, 

ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Řǳ tŜǘƛǘ Ŝǘ DǊŀƴŘ ƭŀŎ Řǳ /ŜǊŦΣ tƻǳǊǾƻƛǊƛŜ 

Michel Saint-Louis. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant réserve faunique 

UA 064-52 

Chantier(s) PEGY 

Préoccupation(s) 
Plusieurs chantiers déjà planifiés et/ou récoltés dans cette portion de 

la réserve faunique. Répartir les travaux dans le temps. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-52 

Chantier(s) PETIT_LAC_DU_CERF 

Préoccupation(s) 

M. Gagnon est membre de lΩassociation du lac du Cerf et de la table 

de concertation des coupes forestières de la municipalité. 

Historiquement, la planification près du Petit Lac du Cerf limitait 

lΩimpact sur le paysage. Les blocs de récolte étaient disposés en 

mosaïque et occupaient en moyenne 10 ha.  Il faut aussi tenir compte 

du visuel du belvédère du Mont-Limoge.  Demande de participer au 

comité ciblé du chantier Petit Lac du Cerf. 

Le 15 avril, M. Gagnon nous informe quΩil va déposer des 

recommandations et nous fournir les ententes antérieures. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-52 

Chantier(s) PETIT_LAC_DU_CERF, IBERVILLE 

Préoccupation(s) 
Voir document déposé par la FPQ; Commentaires consultation 2021 

UAF 64-71_6452. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ  

UA 064-52 

Chantier(s) TRIBOTTE 

Préoccupation(s) 
Répartir les travaux sur plus dΩune année. Maintien de la qualité de 

lΩhabitat faunique et du couvert de brout. 
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Commentaires pour ƭΩǳƴƛǘŞ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ¦! лсп-71 
 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) ACCES SHESHIP 

Préoccupation(s) Préoccupation visuelle camping. Favoriser coupes avec rétentions. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) 

ADONIS, OPPOTAI_EST, OPPOTAI_OUEST, CARRIER, 

BIDIERE_NORD, GIRÈNE, MARC, HISPANA, NASIGON, DANIEL, 

LAC EN COIN, MIDAS, ROCHER, CAROLE, WHEELER SUD, JOHN 

(nc), HACHE_3, BEAUREGARD, BRULÉ (nc), MACLEAN, ORIGNAL, 

LORELEI_TBE, LANTHIER, MENARD, CHARRETTE, VAILLANT, 

PLAT_TBE, TI-LOUIS, NORMAN, HOTTE, PATE, CHOPIN, BUTOR 

Préoccupation(s) 
Voir document déposé par la FPQ; Commentaires consultation 2021 

UAF 64-71_6452. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) AUDELIN, CORDEAU, LENOIR, BOURGET 

Préoccupation(s) 
Répartir les travaux d'éducation sur plus d'une année afin de favoriser 

l'habitat faunique et le maintien de couvert de brout. 

 

Émetteur du Commentaire Piégeur 

UA 064-71 

Chantier(s) 

BESSETTE, CORRIDOR_LEPINE, ESCALADE, KILREA, LEPINE, 

MAILEY, OURS 

Préoccupation(s) 

Je vous fais part de mes préoccupations concernant le plan 

d'aménagement forestier en tant que piégeur pour mon territoire de 

piégeage # 15-10-0001 (pafio 064-71) 

État du territoire: Il y a eu beaucoup de coupes forestières sur ce 

territoire depuis plusieurs décennies. C'est un excellent territoire pour 

la martre. Cette espèce est sensible aux coupes forestières et est 

importante pour la biodiversité et mérite une protection particulière.  

Sur l'ensemble du territoire, il est primordial de faire des coupes 

forestières de type mosaïques afin de protéger l'habitat de la martre.  

Toutes les coupes devraient "protéger la haute régénération", et ce, 

en vue de permettre à la martre de retrouver rapidement un habitat 

convenable. 
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J'aimerais pouvoir savoir où seront les ponts et ponceaux temporaires 

afin de ne pas investir inutilement des énergies à des aménagements 

pour le piégeage. 

 

Émetteur du Commentaire Trappeur 

UA 064-71 

Chantier(s) BIDIÈRE NORD 

Préoccupation(s) 

La coupe au secteur Bidière Nord me préoccupe grandement. 
Premièrement, c'est un territoire très sensible à plusieurs espèces 
d'animaux à fourrures, puis il y a déjà eu beaucoup de coupe dans le 
secteur à proximité. Le Lac de La Bidière(SFI) est vraiment à protéger. 
Beaucoup de sentiers de VTT entretenus depuis plusieurs années à 
protéger. Consultation pour la planification des chemins forestiers. 
 
Premièrement, une bonne partie de ce territoire de trappe a déjà été 
bûchée grandement. Un secteur très sensible à certaines espèces 
d'animaux à fourrures. Le Lac de La Bidière (SFI) très sensible et à 
protéger grandement. L'accès au secteur devrait être fait par l'ancien 
secteur pour donner accès au Lac de la Bidière et au territoire de la 
ZEC Mitchi. Consultation pour planification des chemins. Protection 
des vieux sentiers de trappe qui n'avaient pas été protégés à l'autre 
coupe, etc. 

 

Émetteur du Commentaire Trappeur 

UA 064-71 

Chantier(s) BRESSANI_OUEST_1, CERISE 

Préoccupation(s) 

.ƻƴƧƻǳǊΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ǘǊŀǇǇŜǳǊ Ŝǘ ƧΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ǉǳŜ Ƴƻƴ courriel soit 
ajouté à mon dossier dans le cadre des consultations sur les 
ǘǊŀǾŀǳȄ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊǎΦ WŜ ǇǊƻŦƛǘŜ ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ Ǿƻǳǎ ƳŜƴǘƛƻƴƴŜǊ 
ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŀ оe année consécutive de prélèvements forestiers sur 
mon territoire de piégeage et que les endroits propices à 
étendre des pièges diminuent de plus en plus. Mon territoire est 
situé sur la zec Mitchinamecus, près de la rivière du même nom, 
secteur lac des chiens. Merci. 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) BROCHET 

Préoccupation(s) 
Appauvrissement du sol pour retenir l'eau de pluie, dégradation des 

cours d'eau et qualité de l'eau dans le lac chaud 

Préoccupation(s) 
Le lac Brochet et un des derniers lacs de la municipalité ayant la 

superficie nécessaire pour son développement. Depuis plusieurs 
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années, il a toujours été ciblé par le ministère pour son potentiel de 

développement. Depuis  le début des années 2000, la municipalité a 

toujours réussi à protéger celui-ci de coupes forestières qui nuiraient 

à son développement. Pratiquement à chaque consultation la coupe 

forestière est remise sur la table, on se demande quand le ministère 

prendra en considération les intérêts des municipalités et non ceux 

des forestiers. Nous demandons une protection intégrale (aucune 

coupe) dans une bande de 300 m autour du lac et une protection 

visuelle des coupes forestières vue du lac ou dans la bande de 300 m 

de développement.  Il semble que le ministère n'est aucun document 

démontrant les diverses démarches concernant ce lac dans vos 

archives.  Nous avons en main une partie de ces dossiers, donc si vous 

voulez les consulter il nous fera plaisir de vous les présenter. 

 

Émetteur du Commentaire 
wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ, Villégiateur, membre de groupe 
environnemental 

UA 064-71 

Chantier(s) CAMP4 

Préoccupation(s) 

Accès au territoire, cohabitation, quiétude, qualité visuelle du 

paysage, conservation, habitat faunique et aquatique, infrastructures 

municipales, transport forestier, période des travaux, processus de 

consultation et le manque d'information sur ces chantiers en 

consultation. Voir aussi résolution 11803-2021 de la municipalité. 

Préoccupation(s) 

Le réseau dense de sentiers de randonnée et de ski de fond de Chute-

Saint-Philippe permet à la population de venir profiter de la qualité 

des paysages, des forêts diversifiéeǎ ǉǳƛ ǎΩȅ ǘǊƻǳǾŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜ 

en général. Aucune intervention de récolte de bois ne devrait être 

ǇŜǊƳƛǎŜ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Řǳ ǇŞǊƛƳŝǘǊŜ ǉǳŜ ŦƻǊƳŜƴǘ ƭŜǎ ǎŜƴǘƛŜǊǎΦ " 

proximité de ce périmètre, si des coupes sont planifiées, il y devrait y 

ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ƭƛǎƛŝǊŜ ōƻƛǎŞŜ ŘΩŀǳ Ƴƻƛƴǎ ол Ƴ ŘŜ ƭŀǊƎŜǳǊ Ŏƻƴǎervée intacte 

sans coupe à côté des sentiers présents. La majorité des forêts 

ǇǊŞǎŜƴǘŜǎ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Řǳ ǇŞǊƛƳŝǘǊŜ ŘŜ ŎŜ ǊŞǎŜŀǳ ŘŜƴǎŜ ŘŜ ǎŜƴǘƛŜǊǎ 

Ŝǎǘ ŎƻƳǇƻǎŞŜ ŘŜ ŦƻǊşǘǎ ŦŜǳƛƭƭǳŜǎΦ [ŀ ǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ǇŀǊǘ Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜ ŘŜǎ 

sentiers est donc assez grande durant lΩƘƛǾŜǊΦ [Ŝǎ ŎƛƳŜǎ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎ 

abattus en dehors de cette bande de protection devraient donc être 

ǘƛǊŞŜǎ Ł ǳƴŜ ŘƛǎǘŀƴŎŜ ŘΩŀǳ Ƴƻƛƴǎ сл Ƴ ŘŜǎ ǎŜƴǘƛŜǊǎΦ 

Préoccupation(s) 

Ma famille et moi-même sommes résidents de la municipalité de 

Chute-Saint-Philippe, nous tenons à nos forêts publiques ou nous 

allons en famille, je suis en désaccord avec la dégradation de cette 

forêt qui nous appartient collectivement. Ceci est une richesse pour 

cette municipalité. 

Préoccupation(s) 
1. Utilisation du chemin du Panorama pour la sortie du bois: 

Nous aimerions que le chemin soit remis en état avant le 15 mai de 
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chaque année et qu'une lisière de bois soit laissée pour ne pas voir les 

coupes à partir du chemin. 

2. Sanctuaire ruisseau du lac des Cornes: 

Prendre en considération les coupes et les possibilités d'affecter le 

sanctuaire du lac des Cornes 

3. Analyse de paysage: 

Prendre les points de vue des sentiers du parc pour voir l'impact 

visuel. 

Préoccupation(s) 

Accès au territoire, cohabitation, quiétude, paysage visuel, 

conservation, habitats faunique et aquatique, infrastructures 

municipales, transport forestier, période de chantier, manque 

d'information sur les chantiers consultés. 

Préoccupation(s) 

Le sentier qui est indiqué dans le refuge biologique se poursuit en 

dehors de celui-Ŏƛ ǾŜǊǎ ƭŜ ƴƻǊŘΦ Lƭ ŘŜǾǊŀƛǘ ȅ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ƭƛǎƛŝǊŜ ōƻƛǎŞŜ ŘΩŀǳ 

moins 30 m de largeur conservée intacte sans coupe à côté des 

sentiers présents. La majorité des forêts pǊŞǎŜƴǘŜǎ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Řǳ 

périmètre de ce réseau dense de sentiers est composée de forêts 

ŦŜǳƛƭƭǳŜǎΦ [ŀ ǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ǇŀǊǘ Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜ ŘŜǎ ǎŜƴǘƛŜǊǎ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ŀǎǎŜȊ 

ƎǊŀƴŘŜ ŘǳǊŀƴǘ ƭΩƘƛǾŜǊΦ [Ŝǎ ŎƛƳŜǎ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎ ŀōŀǘǘǳǎ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜ ŎŜǘǘŜ 

bande de protection devǊŀƛŜƴǘ ŘƻƴŎ şǘǊŜ ǘƛǊŞŜǎ Ł ǳƴŜ ŘƛǎǘŀƴŎŜ ŘΩŀǳ 

moins 60 m des sentiers. 

Préoccupation(s) 

Les coupes de ce secteur englobent des milieux humides qui forment 

la tête d'un des tributaires du Lac Rochon, qui représente un lac de 

villégiature important. Lac à touladi. Aviser l'association de lac des 

travaux à venir. 

 

Émetteur du Commentaire aŜƳōǊŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭ 

UA 064-71 

Chantier(s) CAROLE 

Préoccupation(s) 

Tout dΩabord, veuillez considérer ce commentaire applicable à 

lΩensemble de la présente consultation. En premier lieu, à la lumière 

des scénarios sylvicoles que vous avez retenus, nous remarquons que 

ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ ǇǊƛƻǊƛǘŀƛǊŜ ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ōƻƛǎ ŘƻƳƛƴŜ ƴŜǘǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 

ŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴǎ ǎƻŎƛŀƭŜǎ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴΦ /Ŝ ŘŞǎŞǉǳƛƭƛōǊŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀs à 

ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ, car il ne prend pas judicieusement acte 

ŘŜǎ ǎƛȄ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎ ƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ƭŀ 

LADTF de manière équilibrée.  Dans un deuxième temps, la 

biodiversité est compromise faute de ne pas appliquer les principes 

ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŞŎƻǎȅǎǘŞƳƛǉǳŜΦ [Ŝǎ ǇŜǳǇƭŜƳŜƴǘǎ ŃƎŞǎ ŘŜ Ǉƭǳǎ мнл 

ans y sont sous représentés, suivi des peuplements de plus de 90 ans. 

/Ŝǎ ŘŜǳȄ ŎƭŀǎǎŜƴǘ ŘΩŃƎŜ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ ŘƻƳƛƴŜǊ ƭŜ ǇŀȅǎŀƎŜ, car ils 

ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘŜƴǘ Ł ƭΩŃƎŜ ŘŜ ƳŀǘǳǊƛǘŞ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ ŘŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ qui supporte 

la plus grande diversité des espèces.   
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Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) CHAPELIN 

Préoccupation(s) 
Préoccupation pour le Chapelin en raison de l'historique de récolte.  

La Sépaq demande de ne pas planifier ce secteur à court terme. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) CHATAL-PISTOLET 

Préoccupation(s) 

tǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŘŜǎ ƭŀŎs April, Seely, Jones et Emard 

wŞŦŜŎǘƛƻƴ ƳŀƧŜǳǊŜ Řǳ ŎƘŜƳƛƴ Řǳ 5ƻǳŀƛǊŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ 

chantier. /ƘŜƳƛƴ ŘΩŞǘŞ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀŎŎŝǎ Řǳ ƭŀŎ !ǇǊƛƭ Ŝǘ WƻƴŜǎ 

Chantier ŘΩƘƛǾŜǊ Ŝǎǘ ŘŜƳŀƴŘŞ 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) CORDEAU, LENOIR, BOURGET 

Préoccupation(s) 
Répartir les travaux d'éducation sur plus d'une année afin de favoriser 

l'habitat faunique et le maintien de couvert de brout. 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-71 

Chantier(s) COURTEMANCHE 

Préoccupation(s) 

{ŜŎǘŜǳǊ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŀŎŞǊƛŎƻƭŜ ǎƛǘǳŞŜ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞΦ  ¦ƴŜ 

ligne électrique privée dessert déjà le secteur.  Secteur à inclure dans 

le Potentiel Acéricole à Prioriser (PAP).  MHU : Échanges à prévoir 

ŀǾŜŎ ƭΩŀƳŞƴŀƎƛǎǘŜ Řǳ aCCt ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊŜǎŎǊƛǇǘƛƻƴ ǎȅƭǾƛŎƻƭŜ ŀŘŀǇǘŞŜ Ŝƴ 

lien avec le maintien du potentiel acéricole et la surface terrière 

résiduelle.  MHO : ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŜƳŜƴǘ 

à convenir avec le BGA.  Récolte en hiver privilégié; éǾƛǘŜǊ ƭΩƻǊƴƛŞǊŀƎŜΦ 

 

Émetteurs des Commentaires wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞΣ !ŎŞǊƛŎǳƭǘŜǳǊ Ŝǘ ǾƛƭƭŞƎƛŀǘŜǳǊ 

UA 064-71 

Chantier(s) DAVIDLORD 

Préoccupation(s) 

Accès au territoire, cohabitation, quiétude, qualité visuelle du 

paysage, conservation, habitat faunique et aquatique, infrastructures 

municipales, transport forestier, période des travaux, processus de 

consultation et le manque d'information sur ces chantiers en 

consultation. Voir aussi résolution 11803-2021 de la municipalité. 

Préoccupation(s) Chantier David Lord (Chute-St-Philippe)  Préoccupations : Secteur 
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ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŀŎŞǊƛŎƻƭŜΦ  /ƘŜƳƛƴ Ŝǘ ƭƛƎƴŜ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜ Ł 

proximité.  Possibilité de 25000 entailles.  Secteur à inclure dans le 

Potentiel Acéricole à Prioriser (PAP).  MHU : Échanges à prévoir avec 

ƭΩŀƳŞƴŀƎƛǎǘŜ Řǳ aCCt ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊŜǎŎǊƛǇǘƛƻƴ ǎȅƭǾƛŎƻle adaptée en lien 

avec le maintien du potentiel acéricole et la surface terrière 

ǊŞǎƛŘǳŜƭƭŜΦ  aIh Υ ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŜƳŜƴǘ 

à convenir avec le BGA.  Récolte en hiver privilégié; éǾƛǘŜǊ ƭΩƻǊƴƛŞǊŀƎŜΦ 

Préoccupation(s) 

Chantier David-[ƻǊŘΦ  [ŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ƭŀŎ 

tŞǊƻŘŜŀǳ Ŝǘ ƭŜ ƭŀŎ ŘŜǎ /ƻǊƴŜǎ Ŝǎǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ŘŜ ŎŜǎ ƭŀŎǎΣ ŘΩǳƴŜ 

ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǇǊƛƳƻǊŘƛŀƭŜΦ  ¦ƴŜ ŎƻǳǇŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ ŀǳǊŀ ŘŜǎ 

impacts majeurs sur la protection de ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ 

ŜǎǇŝŎŜǎΣ ǎǳǊ ƭŜ ǇŀȅǎŀƎŜΣ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ ŘŜǎ /ƻǊƴŜǎ ǉǳƛ 

est un lac à Touladi ainsi que sur la valeur de nos propriétés.  De 

ƴƻƳōǊŜǳȄ ŀǊōǊŜǎ ƳŀǘǳǊŜǎ ȅ ǎƻƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘǎ Ŝǘ ƭŀ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǎǘ ǳƴ 

refuge biologique pour plusieurs espèces animales.  Pour assurer le 

déplacement des travailleurs et le transport du bois, de nombreux 

chemins seront implantés, ce qui favorisera une circulation de VTT et 

nuira à la tranquillité des résidents et villégiateurs.  Plusieurs 

proprƛŞǘŞǎ ǎƻƴǘ ǎƛǘǳŞŜǎ Ŝƴ ŦŀŎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǘ ƭΩŀǎǇŜŎǘ Řǳ 

paysage changera.  Cette coupe est, selon moi, inacceptable 

ǎƻŎƛŀƭŜƳŜƴǘΦ  [Ŝǎ ǘŜǊǊŀƛƴǎ ƻƴǘ ŘŞƧŁ ǎǳōƛ ǳƴ ŎƘŀōƭƛǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴŜ Ƴƛƴƛ-

tornade occasionnant un déboisement sur leur trajet. 

Préoccupation(s) 

Chantier David-Lord.  Plusieurs propriétés sont situées en face et sur 

ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǘ ƭΩŀǎǇŜŎǘ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŎƘŀƴƎŜǊŀ ƎǊŀƴŘŜƳŜƴǘΦ   bƻǳǎ 

avons déjà subi une tornade qui a complètement ravagé et 

occasionnant un déboisement sur leur trajet.  Tout ceci à proximité du 

chantier David-Lors.  Cette coupe est, selon moi, inacceptable 

ǎƻŎƛŀƭŜƳŜƴǘΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ǳƴŜ ŎƻǳǇŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ ŀǳǊŀ ŘŜǎ ƛƳǇŀŎǘǎ 

ƳŀƧŜǳǊǎ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŜǎǇŝŎŜǎΣ 

sur le paysage, sur la qualité de lΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ ŘŜǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǎǳǊ ƭŀ ǾŀƭŜǳǊ 

de nos propriétés.  De nombreux arbres matures y sont présents et la 

ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǎǘ ǳƴ ǊŜŦǳƎŜ ōƛƻƭƻƎƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŜǎǇŝŎŜǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎΦ 

Je suis aussi préoccupé par les chemins forestiers à proximité du lac 

qui engendreront une érosion entrainant ainsi des sédiments dans le 

lac.  Cette coupe est donc irrespectueuse envers les citoyens, envers 

la nature et sa faune. 

Préoccupation(s) 

[ŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ƭŀŎ tŞǊƻŘŜŀǳ Ŝǘ ƭŜ ƭŀŎ ŘŜǎ 

Cornes est pour leǎ ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ŘŜ ŎŜǎ ƭŀŎǎΣ ŘΩǳƴŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ 

ǇǊƛƳƻǊŘƛŀƭŜΦ  ¦ƴŜ ŎƻǳǇŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ ŀǳǊŀ ŘŜǎ ƛƳǇŀŎǘǎ ƳŀƧŜǳǊǎ 

ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŜǎǇŝŎŜǎΣ ǎǳǊ ƭŜ 

ǇŀȅǎŀƎŜΣ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Řǳ ƭŀŎ ŘŜǎ /ƻǊƴŜǎ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǳƴ ƭŀŎ Ł 

Touladi ainsi que sur la valeur de nos propriétés.  De nombreux arbres 

ƳŀǘǳǊŜǎ ȅ ǎƻƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘǎ Ŝǘ ƭŀ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǎǘ ǳƴ ǊŜŦǳƎŜ ōƛƻƭƻƎƛǉǳŜ ǇƻǳǊ 

plusieurs espèces animales.  Pour assurer le déplacement des 
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travailleurs et le transport du bois, de nombreux chemins seront 

implantés, ce qui favorisera une circulation de VTT et nuira à la 

tranquillité des résidents et villégiateurs.  Plusieurs propriétés sont 

ǎƛǘǳŞŜǎ Ŝƴ ŦŀŎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŜǎǉǳΩƞƭŜ Ŝǘ ƭΩŀǎǇŜŎǘ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŎƘŀƴƎŜǊŀΦ  

Cette coupe est, selon moi, inacceptable socialement.  Les terrains 

ƻƴǘ ŘŞƧŁ ǎǳōƛ ǳƴ ŎƘŀōƭƛǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴŜ Ƴƛƴƛ-tornade occasionnant un 

déboisement sur leur trajet. 

Préoccupation(s) 

Le Lac des Cornes est un lac de villégiature important. Il s'agit d'un lac 

oligotrophe contenant du touladi. Une coupe forestière bordant une 

grande superficie des rives et dans un secteur pentu pourrait avoir 

des conséquences sur la qualité de l'eau. 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-71 

Chantier(s) DESIRE 

Préoccupation(s) 

Bonjour, dΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ ƧŜǳΣ ƧŜ ŘŞǇƭƻǊŜ ǉǳŜ ŎŜǎ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴǎ ǎƻƛŜƴǘ 

ōƛŘƻƴǎ Ŝǘ ŜŦŦŜŎǘǳŞŜǎ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦƻǊƳŜΦ tŀǊ ƭŜ ǇŀǎǎŞΣ ƧΩŀƛ ŞƳƛǎ 

ŘŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ Řƻƴǘ ƭŜ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǘŜƴǳ ŎƻƳǇǘŜΦ WŜ ƳŜǘǎ Ŝƴ 

ŘƻǳǘŜ ƭΩƘƻƴƴşǘŜǘŞ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜΦ WŜ ǎǳƛǎ ŘŞœǳ ŘŜ ƭŀ aw/ 

Antoine-Labelle qui tient de beaux discours multiressources et de 

ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŜƴ ŎƻǳƭƛǎǎŜǎΣ ŜƭƭŜ ǎŜƳōƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ 

ǇǊŜǎǉǳŜ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ŎƻǳǇŜǳǊǎ ŘŜ ōƻƛǎΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ 

aussi du MFFPQ qui est à la solde des coupeurs de bois. Je dénonce la 

surcoupe des érablières, le pillage, le saccage, le ravage grâce au 

copinage. La gestion du Ministère est minable et pitoyable et ne tient 

pas compte de tous les utilisateurs, la faune, la flore, la biodiversité, 

les écosystèmes, les Aires protégées au sud du 49e parallèle. Le 

aCCtv ǾƛƻƭŜ ǎŀ ǇǊƻǇǊŜ ƭƻƛ ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ Řǳ ŎŀōƛƴŜǘ Řǳ ƳƛƴƛǎǘǊŜΤ 

ceci est honteux. Je vous demande de répondre favorablement aux 

demandes de PPAQ à 100% et de protéger les superficies nécessaires 

au développemeƴǘ ŦǳǘǳǊ ŘŜ ƭΩŀŎŞǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ ±ƻǳǎ ŘŜǾŜȊ 

aussi dans le cadre du PAP proposer une équité régionale. Vous avez 

volontairement détruit les potentiels acéricoles de la Rouge sans 

toucher ceux de la Lièvre (Table GIR, potentiels acéricoles théoriques). 

Lƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŎŜǎǎƛŜȊ ŘΩŀƎƛǊ ŀǾŜŎ ƳŞǇǊƛǎ ŜƴǾŜǊǎ ƭŜǎ ŀŎŞǊƛŎǳƭǘŜǳǊǎ Ŝƴ 

leur passant sur le corps comme vous voulez faire au Chantier Désiré. 

Vous avez perdu la confiance du public. Le Ministère a de sérieux 

ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘΩƛƴǘŞƎǊƛǘŞΦ [ŀ ŦƻǊşǘΣ ŎŜ ƴΩŜǎt pas juste de la fibre à couper. 

Tous ceux qui travaillent dans la haute hiérarchie du Ministère et qui 

pensent ainsi doivent démissionner ou être congédiés. Cette vision et 

ƭŜǎ ƳŀƎƻǳƛƭƭŜǎ ǉǳƛ Ŝƴ ŘŞŎƻǳƭŜƴǘ ƴΩƻƴǘ Ǉƭǳǎ ƭŜǳǊ ǇƭŀŎŜΦ 5ŀƴǎ ƭŜǎ 

chantiers que vous présentez, il faut tenir compte des potentiels 

ŀŎŞǊƛŎƻƭŜǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘΦ {Ωƛƭ ȅ Ŝƴ ŀΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ƭŜǎ ŀƳŞƴŀƎŜǊ Ŝƴ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜΦ Lƭ 
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Ŧŀǳǘ ŘƻƴŎ ǊŜŦŀƛǊŜ Ǿƻǎ ŘŜǾƻƛǊǎ Ŝǘ ŎŜǎǎŜǊ ŘΩşǘǊŜ ƭŜǎ ǎŜǊǾƛǘŜǳǊǎ ŘŜǎ 

ŎƻǳǇŜǳǊǎ ŘŜ ōƻƛǎΦ ±ƻǳǎ ŀǾŜȊ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ŘŞƳƻƴǘǊŜǊ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ǘŜƴŜȊ 

compte des commentaires émanant des consultations publiques en 

modifiant votre planification. Faites-le en préservant des potentiels 

ŀŎŞǊƛŎƻƭŜǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ǇǊŞǾǳ ŘŞǘǊǳƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜ ǇŀŦƛƻΦ  

 

Émetteur du Commentaire Chasseur, Trappeur, Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) DOUAIRE_OUAOUATI 

Préoccupation(s) Lignes de territoires de chasseurs 

Préoccupation(s) 

Il voudrait être intégré au mécanisme de communication des 

chantiers sur la pourvoirie de l'Auberge Gatineau également (chantier 

Douaire Ouaouati), car il trappe sur cette pourvoirie aussi. 

Préoccupation(s) 
Protection Paysage Petawaga  

Chantier ŘΩƘƛǾŜǊ 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) EC5DOIGT 

Préoccupation(s) 

Favoriser les coupes avec rétentions variables pour les superficies en 

CR directement en bordure du parc du Mont-Tremblant (zone 

périphérique). 

Préoccupation(s) Préoccupation visuelle camping. Favoriser coupe avec rétentions. 

Préoccupation(s) 
Préoccupation visuelle hébergement. Maintien dΩune bande riveraine 

opaque. 

Préoccupation(s) 
Présences plusieurs frayères à considérer lors de la planification et les 

opérations forestières. 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-71 

Chantier(s) ERABLIERE_DU_DIABLE 

Préoccupation(s) 

Commentaire général : donner le nom dΩune érablière à un chantier, 

en sachant très bien que le potentiel acéricole sera complètement 

détruit et saccagé, est une insulte pour notre profession, un grand 

manque de respect de votre part.  

Préoccupation(s) 

{ŜŎǘŜǳǊ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŀŎŞǊƛŎƻƭŜ ǎƛǘǳŞŜ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞΦ  ¦ƴŜ 

ligne électrique privée dessert déjà le secteur.  Secteur à inclure dans 

le Potentiel Acéricole à Prioriser (PAP).  MHU : Échanges à prévoir 

ŀǾŜŎ ƭΩŀƳŞƴŀƎƛǎǘŜ Řǳ aCCt Ǉour la prescription sylvicole adaptée en 

lien avec le maintien du potentiel acéricole et la surface terrière 

résiduelle.  MHO Υ ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŜƳŜƴǘ 

à convenir avec le BGA.  Récolte en hiver privilégié; éǾƛǘŜǊ ƭΩƻǊƴƛŞǊŀƎŜΦ 
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Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) ESCALADE-OURS 

Préoccupation(s) 

/ƘŀƴǘƛŜǊ ŘΩƘƛǾŜǊ 

tǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ƙŀōƛǘŀǘ ŘŜ ƭΩƻǊƛƎƴŀƭ όappliquer les modalités retenues 

comme au Wapus) 

tǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ƭŀŎ ŘŜ ƭΩƻǳǊǎΣ YƛƭǊŜŀΣ .ƻō Ŝǘ tƘƛƭ 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) ÉTRANGE2 

Préoccupation(s) 

Protection habitat orignal 

Remise en fonction de la traverse du BŀǎƪŀǘƻƴƎ ǇŀǊ ǳƴ ŎƘŜƳƛƴ ŘΩŞǘŞ 

Ŝǘ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ Ǉƻƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǊǳƛǎǎŜŀǳ Madeleine 

/ƘŀƴǘƛŜǊ ŘΩƘƛǾŜǊ ǇƻǳǊ ƭŜ ǊŜǎǘŜ 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) GRIMES 

Préoccupation(s) 
Protection Paysage Petawaga  

/ƘŀƴǘƛŜǊ ŘΩƘƛǾŜǊ 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ aw/ 

UA 064-71 

Chantier(s) HÊTRE, VENTURA, HEURTIN, FOUGÈRE 

Préoccupation(s) 

/ƻƴǘŀŎǘŜǊ ƭŀ ½9/ .ƻǳƭƭŞ ǇƻǳǊ ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜΦ Voir aussi 

extrait du procès-verbal CM-04-105-2021 - Forêt consultation PAFIO 

Laurentides_MRC_Matawinie_14Avril_21) 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) HOLACOURT 

Préoccupation(s) 

Préoccupation en raison de l'historique de récolte et de la grandeur 

des superficies ciblées.  La Sépaq demande de tenir compte de cet 

aspect dans sa planification et le moment des travaux. 

 

Émetteur du Commentaire Piégeur 

UA 064-71 

Chantier(s) HUARD, LORELEI, LORELEI_TBE, COSTE_FAFNIR 

Préoccupation(s) Je me nomme Michel Bohémier et mon territoire de piégeage 15-09-
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0016 se retrouve sur la Zec Lesueur. SŜŎǘŜǳǊ ƭΩƻǊŜƭƭƛŜΦ WΩai quelques 

questions a savoir quand le début des travaux, voir la carte des types 

de coupe des chemins améliorer et nouveau. Des ponceaux et ponts à 

faire sonǘΧ Ŝǘ ŘŜ ƳΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ǘƻǳǘ ǎƻƛǘ Ŧŀƛǘ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ōŜƭƭŜ 

harmonisation. 

Aimerait obtenir des PDF des chantiers autour (LORELEI) de son 

territoire de piégeage (ZEC Lesueur) envoyé à son courriel 

mbohe@hotmail.com . De plus, il a deux préoccupations : une 

préoccupation opérationnelle de remise en état des chemins après les 

travaux (installation de ponceaux, de calvettes et ponts au besoin) et 

dΩune protection des << trails >> environnants. De plus, il demande 

une communication proactive, surtout bien avant la période de 

chasse / trappe : où se passent les travaux, quand, qui est 

lΩentrepreneur et quels types de traitements (partielles, 

régénération). 

Courriel : mon territoire de piégeage 15-09-0016 se retrouve sur la 

½ŜŎ [ŜǎǳŜǳǊΦ {ŜŎǘŜǳǊ ƭΩƻǊŜƭƭƛŜΦ WΩai quelques questions a savoir quand 

le début des travaux, voir la carte des types de coupe des chemins 

améliorer et nouveau. Des ponceaux et ponts à faireΧ , et de 

ƳΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ǘƻǳǘ ǎƻƛǘ Ŧŀƛǘ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ōŜƭƭŜ ƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴΦ 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-71 

Chantier(s) HULL 

Préoccupation(s) Fermeture du chemin à la suite des travaux 

 

Émetteur du Commentaire Résident 

UA 064-71 

Chantier(s) JARRET_DE_CHIEN 

Préoccupation(s) 

Beaucoup de gens côtoient ce territoire, l'Association des milles îles, 

le club de quad Endurix et plusieurs résidents. C'est une coupe à ras la 

rivière, où le tourisme est le principal moteur économique municipal, 

c'est à proximité de plusieurs milieux humides. Avec la pandémie, 

énormément de nouvelles personnes viennent d'acheter et de s'en 

venir à l'Ascension de façon permanente (beaucoup de droit de 

mutations cette année) et la vie au village va définitivement prendre 

de l'expansion et encore plus de gens vont vouloir bénéficier de cette 

portion de terrain qui est très proche du  centre du village. Plusieurs 

animaux présents dans cette section, dont la tortue serpentine. 
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Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) LUCILLE3 

Préoccupation(s) 

Protection paysage Petawaga et maintien des accès au camp de 

villégiature 

/ƘŀƴǘƛŜǊ ŘΩƘƛǾŜǊ Ŝǘ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-71 

Chantier(s) MARGARET 

Préoccupation(s) Je ne veux pas qu'on rouvre un nouveau chemin 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) MIRON 

Préoccupation(s) 
tǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ Iŀōƛǘŀǘ ŘŜ ƭΩƻǊƛƎƴŀƭ Ŝǘ ǎŞǇŀǊŀǘŜǳǊ ǇǊŞǎŜƴǘŞ inadéquat 

Accès aux lacs Miron et Mc Dougall 

 

Émetteur du Commentaire Chasseur 

UA 064-71 

Chantier(s) MIRON_PET_2, MIRONPET1, GENS_DE_TERRE 

Préoccupation(s) ±ƻƛǊ Ł ŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŜƴǘŜƴǘŜǎ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎƻƛŜƴǘ ǊŜǎǇŜŎǘŞŜǎ 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-71 

Chantier(s) NADON 

Préoccupation(s) 

¦ƴ ŎƘŜƳƛƴ Ŝƴ ƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩOLA acéricole.  

aIh Υ wŜǘǊŀƴŎƘŜǊ ƭŜ ŘŜǊƴƛŜǊ рлл ƳŝǘǊŜǎ ƻǳ ƭŜ ǊŜƭƻŎŀƭƛǎŜǊ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ 

dŜ ƭΩOLA. 

 

Émetteur du Commentaire Chasseur 

UA 064-71 

Chantier(s) OPOTAI_OUEST 

Préoccupation(s) 

Les chemins de se secteurs, bien que dans un état moyen, sont 

utilisables en camionnette pour les 4 saisons, dont l'été.  Peu importe  

les conditions climatiques.  Quelle que soit la saison d'opération, nous 

désirons que ces chemins demeurent utilisables comme ils le sont 

actuellement. 
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Émetteur du Commentaire Trappeur 

UA 064-71 

Chantier(s) PIN_BLANC 

Préoccupation(s) Destruction du réseau de sentiers de quad et motoneige 

Préoccupation(s) 

CΩest aberrant!  On peut comprendre facilement que vous ayez une 

mauvaise presse.  Il me semble que la forêt est assez grande pour que 

vous évitiez les coupes à proximité des plans dΩeau déjà très fragiles.  

Je nΩen reviens pas que, après les coupes à blanc du PETIT LAC ROND, 

nous devrons encore subir ces coupes tout autour des lacs.  Bravo 

pour lΩenvironnement et la quiétude des villégiateurs et riverains.  De 

plus, les chemins empruntés pour le transport sont des chemins très 

tortueux et peu larges empruntés par de nombreux utilisateurs.  

Comme dΩhabitude, il ne sera nullement tenu compte de 

commentaires comme le mien. Je suis CONTRE le chantier appelé 

PIN_BLANC !!! 

Préoccupation(s) 

Bande de conservation pour protection visuelle au bord des chemins 

publics des coupes à blanc. Protection des paysages vue du lac et des 

terrains de villégiature autour du lac blanc et du lac à la peinture. 

Nuisance due aux bruits habitation à proximité 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ aw/ 

UA 064-71 

Chantier(s) 

PUPPY, HOTTE, JOLIETTE_TBE, AJOUT_CHARLES_LABELLE, 

CORRIDOR_CHEMIN_PARENT 

Préoccupation(s) 

Commentaires et préoccupations pour divers chantiers commerciaux 

et voir extrait du procès-verbal CM-04-105-2021 - Forêt consultation 

PAFIO Laurentides_MRC_Matawinie_14Avril_21) 

 

Émetteur du Commentaire wŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦŀǳƴƛǉǳŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞ 

UA 064-71 

Chantier(s) SOLEIL 

Préoccupation(s) 
Récolte récente près des lacs Svatika et Grandive. Retarder la coupe 

près de ces deux plans dΩeau. 

 

Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) TAREAU 

Préoccupation(s) 

Préoccupation en raison de l'historique de récolte.  La Sépaq 

demande de tenir compte de cet aspect dans sa planification et le 

moment des travaux. 

 



 

- 55 - 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-71 

Chantier(s) TESSON_NORD 

Préoccupation(s) 

Nous possédons un chalet de villégiature sur le lac Travers ( N47 4010 

98 W 745019.32) 

Premièrement,  le nouveau chemin au nord  ( N47 40 38.93  W 74 50 

осΦнтύŘŜ ƭŀ ŦǊŀȅŝǊŜ ƴƻǳǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŜ ΣŞǘŀƴǘ ŘƻƴƴŞ ƭŀ ǇŜƴǘŜ ΣƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜ 

sédiment par grande pluie est  possible la période durant lesquels se 

déroulera les interventions  également importantes ( est-ce possible 

de rétablir la végétation aux alentours de la frayère à la fin des 

ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘύ 

Deuxièmement, nous avons un réseau de sentiers que nous voulons 

conserver, nous pouvons fournir les coordonnées GPS détaillées du 

sentier ( en piece Jointe). 

Troisièmement, à environ 300 mètres  à lΩƻǳŜǎǘ Řǳ ŎƘŀƭŜǘ ό bпт пл мр  

рм  ² тр рл ом млύ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴ ǇŜǳǇƭŜƳŜƴǘ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ рл ŞǊŀōƭŜǎ ǊƻǳƎŜs 

ŘŜ ōƻƴƴŜ ǘŀƛƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩon aimerait conserver. 

En terminant, nous voudrions être  avisés avant le début des 

opérations dans le secteur Tesson-Nord 

 

Émetteur du Commentaire Acériculteur 

UA 064-71 

Chantier(s) VAILLANT  

Préoccupation(s) 

Chantier Vaillant (Chute-Saint-Philippe)  Préoccupations : Secteur 

ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŀŎŞǊƛŎƻƭŜΦ  /ƘŜƳƛƴ Ŝǘ ƭƛƎƴŜ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜ Ł 

proximité.  Possibilité de 25000 entailles.  Une partie du chantier (15 

ha) se superpose à la proposition PAP.  MHU : Échanges à prévoir avec 

ƭΩŀƳŞƴŀƎƛǎǘŜ Řǳ aCCt ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊŜǎŎǊƛǇtion sylvicole adaptée en lien 

avec le maintien du potentiel acéricole et la surface terrière 

ǊŞǎƛŘǳŜƭƭŜΦ  aIh Υ ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŜƳǇƛƭŜƳŜƴǘ 

à convenir avec le BGA.  Récolte en hiver privilégié; éǾƛǘŜǊ ƭΩƻǊƴƛŞǊŀƎŜΦ 

Préoccupation(s) 

Nous avions déjà acheminé une demande d'agrandissement de limite 

de bail pour l'acériculture et nos démarches étaient demeurées 

infructueuses pour différente raison. À moyen terme, nous aurions 

souhaité faire une nouvelle demande d'agrandissement pour 

augmenter notre culture, mais cette prévision de coupe viendrait 

anéantir ce désir, sans compter la perte de valeur de notre érablière si 

la forêt à proximité venait qu'à être abattue. 
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Émetteur du Commentaire Représentant de territoire faunique structuré 

UA 064-71 

Chantier(s) VITARD 

Préoccupation(s) Préoccupation accès limitrophe en implantation. 

 

Émetteur du Commentaire Villégiateur 

UA 064-71 

Chantier(s) WEASEL 

Préoccupation(s) 

Toutes ces rivières sont un affluent de la rivière Némiscachingue que 

nous demandons de protéger depuis des années dans le cadre de 

l'aire de biodiversité du lac Némisacchingue, pour protéger la source 

de ce lac exceptionnel pour la pêche au doré. Les familles 

autochtones concernées l'ont encore demandé en 2021. J'aimerais 

que cet affluent et la rivière soient protégés par un agrandissement 

de l'aire protégée. 

 

Émetteur du Commentaire Piégeur 

UA 064-71 

Chantier(s) 5DOIGTS, 5DOIGTS_TBE, CINQ-DOIGTS, EC5DOIGTS, RMACAZA 

Préoccupation(s) 

Comme suggéré, je vous transmets mon adresse de courriel et vous 

spécifie que je suis détenteur d'un bail de droits exclusifs de piégeage 

dans la Réserve faunique Rouge-Matawin (14 01 138). 

 

Sans même connaître les détails des projets forestiers, je peux d'ores 

et déjà vous fournir mes observations: 

ω Ł ƭϥŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘŜ ǇƛŞƎŜŀƎŜΣ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ƴŜ 

tient pas compte de la trop grande disparition des massifs de 

résineux; 

ω ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŀǳǘƻǊƛǎŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŎƘŜƳƛƴǎ que désirent les 

entreprises forestières au lieu d'imposer l'utilisation des chemins 

existants qui existent déjà en trop grand nombre; 

ω ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŎƘŜƳƛƴǎ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ şǘǊŜ ǘŜƳǇƻǊŀƛǊŜǎ Ŝǘ ŘŞǘǊǳƛǘǎ 

après la coupe en replantant la surface avec des essences appropriées 

(autrement le territoire entier du Québec continue d'être 

complètement défoncé par un réseau de chemins qui s'étend 

constamment); 

ω ǉǳƻƛǉǳϥƛƭ ǇǳƛǎǎŜ ŀǾƻƛǊ ŞǘŞ ŎƻƴǾŜƴǳ ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ŀǳȄ ŎƻǳǇŜǎΣ ŘŜǎ 

changements surviennent constamment ce qui décourage les 

interventions possibles d'utilisateurs du territoire. 
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Sondage suite aux ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ  
{ǳƛǘŜ ŀǳȄ ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎΣ ǳƴ ǎƻƴŘŀƎŜ Ŧǳǘ ŜƴǾƻȅŞ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǇŀǊǘƛŎipants 

des rencontres Řŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ Ŝƴ ƎŞƴŞǊŀƭΦ Vous 

ǘǊƻǳǾŜǊŜȊΣ Ł ƭΩ!ƴƴŜȄŜ VIII, le tableau compilŀƴǘ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΦ 

 

Recommandations des MRC suite à la consultation  

Conservation des forêts  

Les travaux du comité consultatif régional sur les aires protégées de la région des 

[ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎ ŀǾŀƛŜƴǘ ǊŜǇǊƛǎ Ŝƴ нлмфΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎŜ ŎƻƳƛǘŞ Ŝǎǘ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴǎ 

du aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ [ǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎ 

(MELCC) selon les priorités de la région. Les membres ont un rôle de porte-parole dans la 

ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩŀƛǊŜǎ ǇǊƻǘŞƎŞŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴΦ  

Lƭ Ŝǎǘ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŞ ǉǳŜ ƭŜ aCCt ŎƻƴǘƛƴǳŜ Ł ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴǎ 

étudiées par le comité soient officiellement désignées comme aires protégées. Il est 

également important que ces superficies demeurent exclues de la planification 

forestière. Protéger le territoire est important afin de faire face aux changements 

climatiques et de conserver la biodiversité. 

 

Habitats fauniques terrestres  

Plusieurs personnes sont préoccupées par le maintien des habitats fauniques terrestres. 

[ŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŎƻƳƛǘŞ ǎǳǊ ƭŜǎ Ƙŀōƛǘŀǘǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ ¢DLw¢ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎ 

permet aux représentants des divers organismes préoccupés par ces ŜƴƧŜǳȄ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ 

et de proposer des recommandations au MFFP; notamment, sur la planification des 

chemins en fonction de la gestion intégrée des ressources du territoire, la notion de 

corridors fauniques, le suivi des espèces sensibles, la répartition dans ƭΩŜǎǇŀŎŜ Ŝǘ ƭŜ ǘŜƳǇǎ 

des coupes sur les territoires fauniquesΧ 

De plus, certains concepts en aménagement forestier tels que les compartiments 

ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎǇŀǘƛŀƭŜ ό/h{ύ ƻǳ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŞŎƻǎȅǎǘŞƳƛǉǳŜ ǊŜŦƭŝǘŜƴǘ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ 

ƴƻǘƛƻƴǎ ŘΩƘŀōƛǘŀǘs fauniques (dispersion des blocs de coupes, connectivité des forêts, 

enjeu du bois mort, etc.).  

Il est recommandé de continuer de diffuser les notions ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ƛƴǘŞƎǊŞ 

et dΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŀǾŜŎ ƭes utilisateurs de la ressource faunique ŀŦƛƴ ŘΩaméliorer les 

connaissances et les pratiques forestières. 
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Milieux aquatiques 

Plusieurs ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ƻƴǘ ǇƻǊǘŞ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ŜƴƧŜǳ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŀǳ 

sein du territoire à plusieurs niveaux : qualité des lacs de villégiature, protection des 

frayères, prŞǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎΣ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ 

ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ƘǳƳƛŘŜǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦŀǳƴŜΣ ŜǘŎΦ  

Il est recommandé au MFFP de continuer à informer, encadrer et suivre les travaux 

réalisés par les différents intervenants sur le territoire. Il faut également faire la 

promotion des nouveaux ƻǳǘƛƭǎ ŎŀǊǘƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ 

ǇŜǊƳŀƴŜƴǘǎ Ŝǘ ƛƴǘŜǊƳƛǘǘŜƴǘǎ ŀŦƛƴ ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴǎ ŀŘŞǉǳŀǘŜǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴΦ De 

plus, nous devons améliorer notre ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ǎǳǊ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜǎ ŎƘŜƳƛƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ 

ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ƭŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ƘǳƳƛŘŜǎ. Plusieurs kilomètres de chemins sont construits ou 

améliorés chaque année, mais plusieurs d'entre eux sont abandonnés. 

 

Cohabitation villégiature et récréotourisme  

Le territoire des Laurentides accueille de nombreux utilisateurs de la forêt; villégiateurs, 

pêcheurs, chasseurs, quadistes, motoneigistes... Durant la pandémie des dernières 

années, plusieurs personnes sont venues se réfugier à leur chalet. La grande région des 

Laurentides a aussi connu un boom immobilier sans précédent. Plusieurs personnes sont 

ǾŜƴǳŜǎ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ǳƴŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ǾƛŜ Ŝǘ ƭŜ ǘŞƭŞǘǊŀǾŀƛƭ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŀǳȄ ƎŜƴǎ ŘΩƘŀōƛǘŜǊ 

loin de leur emploi.  

Avant, il était possible de planifier les opérations forestières près des lacs de villégiatures 

durant les périodes moins achalandées. Maintenant que les gens sont plus présents et 

Ŧƻƴǘ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝƴ ŦƻǊşǘ, il faut trouver des solutions pour continuer à aménager les 

forêts en milieu habitéΦ [Ŝǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ƭŀ ǉǳƛŞǘǳŘŜΣ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ 

ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ ƭŜ ǇŀȅǎŀƎŜ Ŝǘ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŜƴǘƛŜǊǎ ǊŞŎǊŞŀǘƛŦǎ (officiels ou non). Il 

a été suggéré ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ł ƧƻǳǊ ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇƻǳǊ ǘŜƴƛǊ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭŀ 

croissance démographique et ŘŜ ƭΩŀŎƘŀƭŀƴŘŀƎŜ ƎǊŀƴŘƛǎǎŀƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ŀƛǊ. 

Pour les inquiétudes face aux paysages, il est recommandé de maintenir les analyses 

ŘΩƛƳǇŀŎǘ ǾƛǎǳŜƭ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭƻǊǎ ŘŜǎ comités ciblés pour finaliser lΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ 

fine des chantiers. 

Nous avons de plus remarqué, dans les dernières années, que les interventions 

forestières accotent parfois la limite des terrains privés habités. Les modalités 

ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜnt sur le territoire public alors que les infrastructures à protéger sont sur terres 

privées. Il est recommandé que le MFFP considère dans la planification une bande de 

protection, le long des terrains privés habités, ajustée selon le type de travaux. 

Pour les sentiers de randonnée enregistrés (pédestre, raquette, ski), il est recommandé 

que le MFFP informe les responsables des mesures de protection applicables selon le 
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RADF. De plus, pour le sentier national (SNQ) il est recommandé de faire un objectif local 

ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǇǊŞŎƛǎŜǊ ƭŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ Ł ŀǇǇƭƛǉǳŜǊΦ Ce sentier traverse 9 régions 

touristiques du Québec. 

 

Transport forestier  

Les préoccupations concernant le transport forestier continuent à être bien présentes sur 

le territoire. Plusieurs initiatives ont été réalisées pour améliorer le rôle de chacun et la 

communication, par exemple, le Guide des bonnes pratiques concernant le transport 

forestier sur les chemins de compétence municipale, le dépliant sur la conduite 

ǎŞŎǳǊƛǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ǾŞƘƛŎǳƭŜ Ŝƴ ŦƻǊşǘ ǇǳōƭƛǉǳŜ ό¢DLw¢hύΦ   

Un projet piloté a aussi été réalisé par la MRC des Laurentides pour améliorer la 

planification des chemins forestiers en utilisant une approche par bassin forestier. 

[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ǘǊƻǳǾŜǊ ƭŜ meilleur accès à la ressource forestière et ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŜǊΣ ŀǾŜŎ 

les utilisateurs du territoire, les traǾŀǳȄ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ Ŝǘ la planification des 

chemins sur plusieurs années. Le choix des chemins ŘΩŀŎŎŝǎ Ŝǎǘ Ŧŀƛǘ ǇƻǳǊ rejoindre le plus 

rapidement les chemins provinciaux, de qualité supérieure, afin de faciliter 

ƭΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǳǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊǎΦ  

Les municipalités doivent maintenir un réseau routier adéquat sur leur territoire. Elles 

développent et entretiennent un réseau principalement pour leurs citoyens. Lƭ ƴΩŜǎǘ ŘƻƴŎ 

pas adapté au niveau de la sécurité et de la solidité pour la circulation de véhicules lourds 

de toute utilité. De plus, lΩŀŎŎǊƻƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŞƎƛŀǘure des dernières années a fait 

augmenter la circulation sur ces chemins. Même si le dossier ne relève pas du MFFP, il 

est recommandé que ce dernier poursuive les discussions avec le MTQ afin de mieux 

ǎƻǳǘŜƴƛǊ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ƭŜǳǊ 

réseau routier sécuritaire et adéquat au transport des véhicules lourds de toute utilité. 

Aussi, il faudrait que le MTQ tienne compte des besoins du transport forestier dans la 

priorisation des travaux de réfection de leurs infrastructures. 

 

Accès au territoire forestier 

Un comité au sein de la TGIRT a été mis sur pied afin de travailler sur les enjeux reliés aux 

chemins. La mise à jour du réseau routier multi-usage prioritaire (RRMUP) est en cours 

ŀŦƛƴ ŘŜ ŘŞŦƛƴƛǊ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ŘŜ ŎƘŜƳƛƴǎ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ł ƭƻƴg terme. Il faut 

ǉǳŜ ƭŜǎ ǳǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŞŦƛƴƛǎǎŜƴǘ ƭΩǳǘƛƭƛǘŞ Ŝǘ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ Ł ŜƴǘǊŜǇǊŜƴŘǊŜ ǇƻǳǊ 

développer et maintenir le réseau. Il est de plus souhaité ǉǳŜ ƭŜ aCCt ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜ ǇƻǳǊ 

définir un mécanisme et améliorer la coordination de ƭΩŜƴǘǊŜtien de ce réseau routier 

prioritaire.  
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Sur les territoires fauniques structurés, la gestion des chemins se fait à plusieurs niveaux; 

soit par la mise en place Ŝǘ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ de chemins adéquats pour accéder aux attraits du 

territoire, la protection des habitats des espèces fauniques et le contrôle des 

entrées/sorties (les nouveaux chemins). Une procédure de communication a été produite 

ŀŦƛƴ ŘŜ ƳƛŜǳȄ ŜƴŎŀŘǊŜǊ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘǊŀǾŜǊǎŜǎ ǘŜƳǇƻǊŀƛǊŜǎ ǇƻǳǊ ƭƛƳƛǘŜǊ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ 

territoire. Il en est ressorti que la planification des chemins doit être présentée ŘΩŀǾŀƴŎŜ 

pour respecter la gestion du territoire et permettre les travaux de voirie durant la 

période adéquate.   

De plus, les chemins multiusages sont empruntés par de nombreux utilisateurs de la 

forêt. La cohabitation avec le transport forestier est parfois hasardeuse, surtout durant 

les périodes plus achalandées. Il faut améliorer la communication sur les travaux en 

cours, la signalisation, sensibiliser sur les dangers, rappeler les règles de sécurité. Tous les 

utilisateurs doivent adopter des comportements de conduite sécuritaire sur les chemins 

forestiers. Finalement, tous les utilisateurs sont concernés et doivent continuer à 

travailler ensemble et de façon continue pour trouver des solutions permettant la 

cohabitation sécuritaire et harmonieuse. 

 

Acériculture  
[ΩŀŎŞǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎ connait un développement depuis une dizaine 

ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ [Ŝ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƴǘŀƛƭƭŜǎ ǎΩŜǎǘ accru de façon significative dans la région avec la 

mise sur pied de nouvelles entreprises performantes. De plus, le territoire offre de 

grandes possibilités en matière de développement acéricole. En 2017, les TGIRT des 

Laurentides ont adopté ǳƴ ƻōƧŜŎǘƛŦ ƭƻŎŀƭ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ǿƛǎŀƴǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ 

ressource acéricole sur le territoire. La prise en compte du potentiel acéricole a donc été 

intégrée aux processus de planification tactique et opérationnelle par les aménagistes 

forestiers du ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs. 

À ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлнл, le MFFP a identifié près de 3 000 ha pour prioriser le 

ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŎŞǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƎǊŀƴŘŜ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎΤ ǇǊƻƧŜǘ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ 

acéricole à prioriser (PAP). Les TGIRT des Laurentides commentent présentement la 

ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘŜ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳΩŜƭƭŜ ǇǳƛǎǎŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ ŀǳȄ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜ ŎƻƴǎƻƭƛŘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 

acériculteurs actuels Ŝǘ ŀǳȄ ŦǳǘǳǊŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘŜ ǎΩƛƳǇƭŀƴǘŜǊ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [ŀ 

prochaine offre de contingent (quotas) auǊŀ ƭƛŜǳ Ł ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ 2021. 

Lƭ Ŝǎǘ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŞ ǉǳŜ ƭŜ aCCt ŎƻƴǘƛƴǳŜ Ł ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊ dans le développement acéricole 

avec le projet PAP et en adaptant une prescription sylvicole permettant de maintenir le 

potentiel acéricole dans les érablières. 
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Communication  

Certains utilisateurs du territoire ont formulé des commentaires sous forme 

ŘΩƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛƻƴΦ Lƭ Ŝǎǘ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŞ ǉǳŜ ƭŜ aCCt ŦŀǎǎŜ ǳƴ ǎǳƛǾƛ ŀǳǇǊŝǎ ŘΩŜǳȄ ǇƻǳǊ 

répondre à leur questionnement sur la planification forestière. De plus, la mise en place 

de comités ciblés pour un chantier est une belle initiative du MFFP pour permettre 

ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞǎΦ Lƭ Ŝƴ ǊŞǎǳƭǘŜ ǳƴŜ ƳŜilleure 

compréhension des travaux projetés et une meilleure planification selon les particularités 

Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊΦ Lƭ Ŝǎǘ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŞ ŘŜ ǇƻǊǘŜǊ ǳƴŜ ŀǘǘŜƴǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘΩƛƴǾƛǘŜǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 

acteurs concernés au sein des comités ciblés; inclure aussi les municipalités touchées par 

le transport forestier. 

/ŜǊǘŀƛƴǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ƻƴǘ ǳƴŜ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ǇŜǊŎŜǇǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

principalement causée par une méconnaissance du processus de planification forestière 

Ŝǘ ŘŜǎ ōƛŜƴŦŀƛǘǎ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ŘǳǊŀōƭŜΦ Lƭ est recommandé que le MFFP 

ŎƻƴǘƛƴǳŜ Ł ǇǊƻƳƻǳǾƻƛǊ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ ǇƻǳǊ ŘƛƳƛƴǳŜǊ ƭŜǎ ŀǇǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴǎ ŘŜǎ 

citoyens, favoriser la cohabitation et maintenir les emplois.  

 

Conclusion 
La consultation publique du PAFIO 2021 de la grande région des Laurentides a permis à la 

population, malgré la situation actuelle de la COVID-мфΣ ŘΩŞƳŜǘǘǊŜ ǎŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ Ǿƛŀ 

ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ǇƭŀǘŜŦƻǊƳŜǎΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ŘŜǎ ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ƻƴǘ ŞǘŞ ƻǊƎŀƴƛǎŞes dans 

le but de rencontrer la population, ce qui a permis de favoriser une meilleure 

compréhension de ƭŀ ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊΦ 

Malgré cette organisation, les nombreuses préoccupations soulevées démontrent les 

enjeux de ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊΦ [ΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ŎŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŀǳ 

aCCt ŘŜ ŎƻƴǎƻƭƛŘŜǊ ƭŜǎ ŘŞƳŀǊŎƘŜǎ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴΣ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞǎ Ŝǘ 

offrir une meilleure transparence sur le processus de planification forestière. Finalement, 

lΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭŀ ŦƻǊşǘΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire les bénéficiaires de garanti 

ŘΩŀǇǇǊƻǾƛǎƛƻƴƴŜƳŜƴǘΣ ƭŜǎ ŀƳŞƴŀƎƛǎǘŜǎ Řǳ aCCtΣ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ ¢DLw¢ Ŝǘ ƭŀ 

population doivent continuer à travailler de pair pour une cohabitation harmonieuse sur 

le territoire forestier.  
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Lexique 

 

  

AP Aires protégées 

BGA .ŞƴŞŦƛŎƛŀƛǊŜ ŘŜ ƎŀǊŀƴǘƛŜ ŘΩŀǇǇǊƻǾƛǎƛƻƴƴŜƳŜƴǘ 

COS /ƻƳǇŀǊǘƛƳŜƴǘ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎǇŀǘƛŀƭŜ 

CP Coupe partielle 

CPRS Coupe avec protection de la régénération et des sols 

FPQ Fédération des pourvoiries du Québec 

LADTF Loi ǎǳǊ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

MFFP Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs 

MHO aŜǎǳǊŜ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜ 

MRC Municipalité régionale de comté 

MTQ Ministère des Transports du Québec 

OLA Objectif local ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 

PADF tǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎ 

PAF tƭŀƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ 

PAFI tƭŀƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ƛƴǘŞƎǊŞ 

PAFIO tƭŀƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ƛƴǘŞƎǊŞ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭ 

PAFIT tƭŀƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘƛŜǊ ǘŀŎǘƛǉǳŜ 

SGIRN Service de gestion intégrée des ressources naturelles 

TFS Territoire faunique structuré 

TGIRT Table de gestion intégrée des ressources et du territoire 

UA ¦ƴƛǘŞ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 

VHR Véhicule hors route 
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Annexe I ς Lettre de la consultation publique 
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Annexe II ς /ƻƳƳǳƴƛǉǳŞ ŘŜ ǇǊŜǎǎŜ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩŜȄǘŜƴǎƛƻƴ  
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Annexe III ς Avis public 

 AVIS PUBLIC  

 Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs 

CONSULTATION PUBLIQUE SUR LES ACTIVITÉS FORESTIÈRES  

DANS LA RÉGION DES LAURENTIDES 

Du 23 mars au 16 avril 2021, ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƛƴǾƛǘŞŜ Ł ǎΩƛƴŦƻǊƳŜǊ Ŝǘ Ł ŦŀƛǊŜ ǇŀǊǘ ŘŜ ǎŜǎ 

préoccupations sur les travaux forestiers prévus dans le plan ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦƻǊŜǎǘier intégré 

opérationnel όt!CLhύ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǳƴƛǘŞǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 061-51, 064-52 et 064-71. 

Ces secteurs sont situés dans les municipalités régionales de comté (MRC) des Pays-ŘΩŜƴ-Haut, 

ŘΩ!ǊƎŜƴǘŜǳƛƭΣ ŘŜǎ [ŀǳǊŜƴǘƛŘŜǎΣ ŘŜ aŀǘŀǿƛƴƛŜ Ŝǘ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle. 

Les plans en consultation indiquent les secteurs de la forêt publique où le Ministère envisage de 

planifier des interventions forestières, telles que de la récolte de bois, de la préparation de 

terrain, du reboisement, du débroussaillage, etc. Ils précisent également les chemins et les 

infrastructures qui devront être construits ou améliorés pour accéder à ces éventuels secteurs.  

COMMENT TRANSMETTRE DES COMMENTAIRES ET PRÉOCCUPATIONS  

Entre le 23 mars et le 16 avril 2021 à 23 h 59, les personnes intéressées peuvent transmettre 

leurs préoccupations et commentaires en lien avec les travaux planifiés par les moyens 

suivants : 

¶ En utilisant le formulaire disponible sur le site Web du Ministère Ł ƭΩŀŘǊŜǎǎŜ ǎǳƛǾŀƴǘŜ : 

mffp.gouv.qc.ca/consultation-plans-damenagement-forestier-integre/ 

¶ Par courriel au MFFP au : Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca 

¶ tŀǊ ŎƻǳǊǊƛŜƭ Ł ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle au : m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca 

 

INFORMATIONS PAR TÉLÉPHONE ET COURRIEL 

Les bureaux du Ministère demeurent fermés à la clientèle en raison de la pandémie de COVID-

19. [Ŝǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŀŎŎŝǎ Ł ǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ LƴǘŜǊƴŜǘ Ŝǘ ǉǳƛ ŘŞǎƛǊŜƴǘ ƻōǘŜƴƛǊ Ǉƭǳǎ 

ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ƭŀƛǎǎŜǊ ǳƴ ƳŜǎǎŀƎŜ ǾƻŎŀƭ ŀǳȄ ŎƻƻǊŘƻƴƴŞŜǎ ǎǳƛǾŀƴǘŜǎ : 

Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs - Tél. : 819 623-5781, p. 0 
Mw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle -Tél. : 819 623-3485, p. 603 

mailto:Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca
mailto:m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca
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Lƭ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ Ǉƭǳǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ou de prendre un rendez-vous virtuel en 

communiquant par courriel au Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca ou au 

m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca. 

 

Un suivi sera fait dans un délai de deux jours ouvrables suivant la réception du message vocal ou 

du courriel. 

{;!b/9{ 5ΩLbChwa!¢Lhb ±Lw¢¦9[[9{ 

En collaboration avec le MinistèreΣ ƭŀ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle tiendra deux séances 

ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǾƛǊǘǳŜƭƭŜǎ ƻǴ ǎŜǊƻƴǘ ǇǊŞŎƛǎŞŜǎ les modalités entourant les consultations en 

cours, ƭŀ Ŧŀœƻƴ ŘΩŞƳŜǘǘǊŜ ŘŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ Ŝƴ ƭƛƎƴŜ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜǎ ǎǳƛǘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ŀǳȄ 

préoccupations émises dans la planification de l'aménagement forestier.  

Afin que le Ministère puisse en assurer un suivi adéquat, les commentaires et préoccupations 

devront être émis selon les options énumérées ci-dessus et ne pourront être recueillis lors de 

ŎŜǎ ǎŞŀƴŎŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴΦ  

¶ Mercredi 31 mars 2021, de 16 h 30 à 18 h (inscription avant le 30 mars à 12 h) 

¶ Vendredi 9 avril 2021, de 11 h 30 à 13 h  (inscription avant le 8 avril à 12 h) 

Les personnes ŘŞǎƛǊŜǳǎŜǎ ŘΩȅ ŀǎǎƛǎǘŜǊ ŘƻƛǾŜƴǘ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜƳŜƴǘ ǎΩƛƴǎŎǊƛǊŜ par courriel au 

m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca ou par téléphone au 819 623-3485, poste 603.  

 

Rappel : La présente consultation a pour but de recueillir les préoccupations concernant la 

ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ ǇǊƻǇƻǎŞŜΦ 9ƭƭŜ ƴŜ ǇŜǊƳŜǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŞǾƛǎŜǊ ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇǳōƭƛŎ 

ni les droits qui y sont consentis. 

  

mailto:Consultationpafi-laurentides@mffp.gouv.qc.ca
mailto:m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca
mailto:m.raymond@mrc-antoine-labelle.qc.ca
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Annexe IV ς Feuille de participation de la sƻƛǊŞŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 

virtuelle du 31 mars 2021, de 16h30 à 18h00 
Nom complet Résident / citoyen / organisme / industrie / ministère 

Claude Dionne {DLwbΣ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle 

Sylvain Boivin {DLwbΣ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle 

Amélie Guérin {DLwbΣ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle 

Marie-Eve Raymond {DLwbΣ aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle 

Emily Andrews Résidente  

Alexandre Duplessis Résident de Lanthier 

Jocelyn Campeau aw/ ŘΩ!ƴǘƻƛƴŜ-Labelle 

Hugues Jacob Municipalité de la Conception 

Maurice Plouffe Municipalité de la Conception 

Annie Remillard Municipalité de la Conception 

Line Richard pour 

Chantale Jeannotte  

Députée et attachée politique 

Roch Gervais Municipalité de la Conception 

Nicholas Ignatieff Résident Domaine Verdun 

Yves Castonguay Résident Lac des Pins ς Montcalm 

Denise Grenier Résidente Lac des cornes 

Gilles Dagenais Résident 

François Lapalme MFFP 

Natacha Lamarche MFFP 

Caroline Bujold MFFP 

Simon C. Roy MFFP 

René Beauvais MFFP 

Ariane Tremblay-Daoust MFFP 

Karen Tremblay MFFP 
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Martin Gingras MFFP 

Jake Chadwick Municipalité de Barkmere  

Gilbert Pilote  Maire de Ferme-bŜǳǾŜΣ ǇǊŞŦŜǘ ŘΩ!ƴǘƻƛŜ-Labelle 

Germain Tassé Trappeur - Zec Petawaga 

Raymond Carrier Ass propriétaires du Réservoir Kiamika 

Pierre Deschamps Résident 

Andréane Charbonneau Parc Régional de la Montagne du Diable 

Michel Gagnon Résident 

Gilles Lavoie Résident 

Alex Saumure Résident 

 

  



 

- 70 - 

Annexe V ς Feuille de participation de la soirée ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 

virtuelle du 9 avril 2021, de 11h30 à 13h00 
Nom complet Résident / citoyen / organisme / industrie / ministère 

Claude Dionne SGIRN 

Amélie Guérin SGIRN 

Sylvain Boivin SGIRN 

Véronie Whear Résidente 

Francois Lapalme MFFP 

Natacha Lamarche MFFP 

Caroline Bujold MFFP 

Simon C. Roy MFFP 

Ariane Tremblay-Daoust MFFP 

Karen Tremblay MFFP 

Jean-Benoît Gagné FCMQ 

Jean Barette Trappeur ς Zec Mitchinamecus 

aŀǊŎ [ΩIŜǳǊŜǳȄ MRC des Laurentides 

Stéphane Côté Trappeur ς Réserve Faunique Papineau-Labelle 

Tim Larson  Association du lac Corbeau 

Marie-Hélène Parent Résidente 

Catherine Shonsky Résidente 

Bruce Henderson & Janine 

Darwood 

Chalet Lac Corbeau ς Notre-Dame-du-Laus 

Gilles Séguin  MRC des Laurentides 

Guy Gingras Association du lac François 

Kim Meyer Association du lac François  

Marie-Lise Langevin Municipalité Lac Tremblant Nord 

Gilbert Freynet Lac Corbeau ς Notre-Dame-du-Laus 



 

- 71 - 

Jay Giachino Lac Corbeau ς Notre-Dame-du-Laus 

Julie Chartrand Résidente 

Marie-France Ricard Association du lac François 

Sara Teitelbaum Résidente 

Martin Lavoie  Résident 

Pierre Métras Conseiller municipal Lac-du-cerf 

Robert Dolembreux Conseiller municipal Lac-du-cerf 

Anik Ste-Marie Résidente 

Pierre Deschamps Coalition La Minerve 

Andrée Gagnon Acériculteur 

Philippe Larose  Résident 

Robert Vincent Résident 

Manon Calve Résidente 
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Annexe VI : Compte-rendu de la rencontre du 31 mars 
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Annexe VII : Compte-rendu de la rencontre du 9 avril 
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Annexe VIII : Autres commentaires ς sondage  

Résultat du sondage  
Date de la séance Personne / organisme Commentaires 

 31 mars   Jocelyn Campeau « Félicitations, belle organisation et présentation très claire »  

 31 mars  Germain Tassé  « La présentation fut très bien. Merci. » 

 31 mars  Yves Castonguay 

 « Bonne réunion en ce qui a trait à la communication de la 
démarche de la MRC dans la consultation concernant les 
travaux forestiers envisagés. Mon opinion finale dépendra du 
traitement des commentaires faits concernant les 
préoccupations précises de mon association. » 

 31 mars  Gilles Dagenais 

 « Réunion bien organisée avec des participants des différents 
organismes (MFFP et MRC). Informations pertinentes et 
intéressantes. Merci! »  

 31 mars  Roch Gervais  ζ /ΩŞǘŀƛǘ ǘǊŝǎ ōƛŜƴΦ η 

 31 mars  Emily Andrews  ζ /ΩŞǘŀƛǘ ŜȄŎŜƭƭŜƴǘΣ ƳŜǊŎƛΦ η 

 31 mars  Maurice Plouffe 

 « Très bonne présentation, dans le respect, mais le ministère 
ŘŜǾǊŀƛǘ ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ƭΩ!ŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ǎƻŎƛŀƭe en milieu de 
ǾƛƭƭŞƎƛŀǘǳǊŜΦ [Ŝǎ ŜƴǘŜƴǘŜǎ ŘŜǎ ŎƻƳƛǘŞǎ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ 
bassin forestier nord (chemin de la mine Labelle doit être remis 
en force). » 

 31 mars  Denise Grenier  « Excellentes présentations répondant à mes besoins. » 

 31 mars  Jack Chadwick   « Bonne session. Très instructive. » 

 9 avril   Jean-Benoît Gagné 

« Bel présentation, j'ai trouvé les réponses aux questions 
complètes et polies. Ce n'est pas toujours des sujets faciles à 
aborder et c'est très bien d'informer la population, toutefois 
tout un chacun a leur opinion, mais j'ai trouvé que ce fut géré 
avec beaucoup de professionnalisme. Je participe aux TGIRT 
depuis peu, mais j'étais curieux de participer à une séance 
d'information pour voir le fonctionnement et aussi prendre un 
peu le pouls de la population. » 

 9 avril   Pierre Métras  « Très belle rencontre; clair et précis. » 

 9 avril   Stéphane Côté  « Très bonne information et explication très claire. » 

 9 avril   Marie-France Ricard 

 « Les informations sur le processus de consultation étaient 
pertinentes. Nous avons pu poser des questions sur le sujet et 
sur d'autres concernant notamment sur des secteurs de travaux 
forestiers ciblés. Cependant, les normes du MFFP VS les impacts 
écologiques sur les milieux aquatiques semblent floues ou pas 
assez conservatrices. Le lac François se situe en dessous du 
niveau de tous les autres lacs du secteur présenté et confirme 
son statut de bassin des versants de la région. Suite au projet 
présenté aux abords du lac et d'un ruisseau, l'eau présentement 
absorbée par l'écosystème forestier se retrouvera 
inévitablement dans le lac et ce, à une vitesse plus importante 
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qu'en situation naturelle. Est-ce que ce sont des éléments qui 
ont été pris en compte dans l'analyse du projet? Qu'en est-il 
des habitats fauniques et de la flore dans ce secteur? » 

 9 avril   Anik Ste-Marie 

 « Le morcellement des consultations en PAFIO, PAFIT, comités 
ciblés puis ensuite vers les TGIRT SOUVENT INACCESSIBLES ET 
OPAQUES sont archaïques et désuet. Les consultations 
publiques sur les coupes forestières devraient être tenues de la 
même façon que les projets qui sont évalués au BAPE. Partout 
au Québec les citoyens sont outrés, car leur voix n'est pas 
écoutée et les coupes sont rendues dans la cour arrière des 
gens comme ceux du lac Lynch et Marie-Lefranc. Il est temps de 
faire le ménage dans le bunker du MFFP et surtout de rendre 
ces consultations publiques PLUS ACCESSIBLES ET PLUS 
DÉMOCRATIQUES. La forêt appartient à tout le monde pas 
uniquement aux promoteurs qui ont tellement fait de lobbys 
que maintenant les lois sont écrites pour eux comme s'ils 
tenaient la main du ministère qui les écrit. Cette façon de faire 
est à revoir. » 

 9 avril   Andrée Gagnon 

« L'information expliquant le processus de consultation a été 
bien vulgarisée, mais demeure "touffue" pour les personnes qui 
ne travaillent pas dans cette sphère d'activité. L'invitation à 
communiquer avec le SGIRN pour plus d'informations ne 
pouvait pas mieux tomber. Je trouve encore difficile de suivre 
les étapes de réalisation d'un chantier. La question que tout le 
monde se pose est: Quand le chantier sera-t-il opéré ? Une 
partie de la réponse a été donnée à savoir qu'il faut aller 
consulter régulièrement la carte interactive des chantiers en 
cours sur le site de la MRC pour savoir lesquels seront réalisés 
cette année. C'est super. Pour le chantier du Lac François, il y a 
eu plusieurs questions. J'ai compris qu'il avait été consulté une 
première fois, et qu'il était à nouveau consulté cette année, 
mais pour un autre secteur. J'ai voulu savoir en quelle année il 
avait été consulté. J'ai trouvé le nom du chantier sur la carte 
interactive de la consultation et parce que je sais où aller voir, 
j'ai retracé la fiche du chantier. J'ai tenté de savoir si le chantier 
était terminé, mais je n'ai pas réussi à trouver l'information. 
Comment faire ? Il a aussi été question du camp4. Sylvain a bien 
expliqué que la carte interactive des chantiers en cours 
présentait les chantiers 2020-21 et qu'il n'avait pas reçu les 
chantiers pour 2021-22. C'est parfait, je vais attendre, et j'en ai 
profité pour regarder le chantier Forest 2, juste à côté du 
Camp4, et seules l'année programmée (2020) et la date de la 
dernière mise à jour étaient inscrites. Est-ce un oubli ? Est-ce 
reporté ? Pour les personnes qui prennent le temps et la peine 
de s'informer, j'aurais aimé que soit présenté le guide réalisé 
par Table Forêt "Récolte du bois Responsabilité partagée" pour 
démystifier les différentes étapes de réalisation d'un chantier. 
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Parce que je savais ce que je cherchais, je l'ai trouvé sur le site 
de la MRC, dans la section portant sur la consultation publique 
(ce qui est très bien), mais tout en bas de la liste. Pas certaine 
ǉǳŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ǎΩŜǎǘ ǊŜƴŘǳ ƧǳǎǉǳŜ-là. Je suggère que le lien 
soit transmis aux personnes ayant participé à l'une ou l'autre 
des consultations, et qu'il soit également possible d'avoir ce 
même lien sur la page de la carte interactive du MFFP. » 

 9 avril   Gilbert Freynet 

 « Les jeux politiques et d'avarice de l'industrie forestière et de 
leurs pions. Tout ça emballé et présenté dans un beau paquet 
de bureaucratie. Voilà les moteurs de ces grands projets de 
ravages. C'est très démoralisant » 

 

 

 


